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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

С Е Г О Д Н Я

В НОМЕРЕ:
А  КТО ВО ГЛАВЕ СО

РЕВНОВАНИЯ
Д О СЕМЕНАХ — ПЕР

ВАЯ ЗАБОТА
А  ПРОВЕРЯЕМ ИСПОЛЬ

ЗОВАНИЕ АВТОТРАН
СПОРТА В ХОЗЯЙСТВАХ 
КОЖЕВН И К О В С К О Г О  
РАЙОНА

I А ЗАБОТЫ КООПЕРА-
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ФЕРМА,  П О Л Е  И З Е Р Н О В О Й  Т 0 К -  
ГЛАВНЫЕ УЧАСТКИ ОСЕННЕГО КОМПЛЕКСА
ПЕРЕДОВИКИ ЖАТВЫ

Бюро обкома КПСС, исполнительный комитет област
ного Совета народных депутатов, президиум облсовпро- 
фа и бюро обкома ВЛКСМ приняли постановление оо 
итогах социалистического соревнования уборочно-тран
спортных комплексов за вторую неделю сентября.

Победителями в социали
стическом соревновании за 
вторую неделю сентября 
признаны коллективы убо
рочно-транспортных ком
плексов:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
совхоза «Молодежный» 

Томского района (начальник 
комплекса Г. Д. Игнатенко);

совхоза «Родина» Томского 
района (начальник комплек
са А. А. Матвеев);

совхоза им. 50-летия СССР 
Томского района (начальник 
комплекса А. К. Винтер);

колхоза «Первое мая» 
Первомайского района (на-

- ------

пальник комплекса А. Н. 
Алянин);

/ откормсовхоза «Шегар- 
ский» Шегарского района 
(начальник комплекса Ю. Т. 
Гребнев).

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
совхоза «Таежный» Бак- 

чарского района (начальник 
комплекса В. Я. Ковальчук);

совхоза «Молчановский» 
Молчановского района (на
чальник комплекса В. И. Та- 
таренко);

совхоза «Усть-Бакчар- 
X ский» Майяского района (на

чальник комплекса Г П. Ки
селев).

Соревнование комбайновых звеньев 
н а  у б о р к е  з е р н о в ы х

(показатели на 17 сентября)
СОВХОЗ ИМЕНИ XXI СЪЕЗДА КПСС КОЖЕВНИ- 

КОВСКОГО РАЙОНА
В звене И. М. Барыныча намолочено с начала жатвы 

на каждый комбайн 8.208 центнеров.
В звене Г. А. Гаан намолочено на каждый комбайн 

6.430 центнеров.
СОВХОЗ «КОМСОМОЛЕЦ» АСИНОВСКОГО РАЙОНА
В звене В. С. Чентарицкого намолочено на каждый 

комбайн 4.464 центнера.
КОЛХОЗ «1 МАЯ» ПЕРВОМАЙСКОГО РАЙОНА
В звене В. Л. Залевского намолочен на каждый ком

байн 4.421 центнер.
КОЛХОЗ «ГИГАНТ» ШЕГАРСКОГО РАЙОНА
В звене А. В. Горшкалева намолочено на каждый ком

байн 4.366 центнеров.
КОЛХОЗ «РАССВЕТ» ПЕРВОМАЙСКОГО РАЙОНА
В звене В. Д. Чичак намолочено на каждый комбайн 

3.556 центнеров.

В истекшую неделю, воспользовавшись солнечной и 
теплой погодой, рачительные земледельцы намолотили 
достаточно сухого семенного материала и сейчас быстро 
ведут его обработку. Но во многих хозяйствах и в эти 
дни мало что сделали для пополнения семенного фонда.

Заявление обнадеживаю
щее. Но цифры и факты, 
которые сообщил тов. Ала
нин; и состояние дел на то
ках вынуждают сомневать

В ОБЛАСТНОЙ штаб 
приглашены агрономы 
из отстающих^ хо

зяйств и районов. Опрос был 
строгим. Вел заседание на
чальник облсельхозуправле- 
ния Н. Д. Досужее.

Шегарский район. С сооб
щением выступила началь
ник районной контрольной 
семенной инспекции Л. И. 
Кулемина:

— Засыпано семян яро
вых 4.840 тонн. Проверены 
на посевные качества 1.269

ЧТО ПРОИСХОДИТ 
В СЕМЕННОМ ЦЕХЕ?
Репортаж с заседания областного
ш т а б а  по  п о д г о т о в к е  семянтонн. Из них лишь 900 тонн 

признаны вторым классом. 
Много некондиционных се
мян из-за сорности, низкой 
всхожести. Особенно низко 
качество семян в колхозе 
«Рассвет», совхозе «Россия». 
Плохо готоеят их в хозяйст
вах треста Свинопром...

— Район должен иметь 15
тысяч тонн семян яровых 
культур. По сводке облсель- 
хозуправления числится
всего 3 процента второго 
класса. Лучшее время уже 
прошло. Когда же будут се- 
меца?

Л. И. Кулемина: — Мате
риал для получения семян 
засыпается. Пшеница есть во 
всех хозяйствах, кроме сви- 
нопромовских. Сейчас овес 
засыпают...

— Уж очень медленно дви
жется у вас работа. А где 
горох? Его должно быть 
500 тонн...

Л. И. Кулемина: — Пока 
имеется только 67 тонн. Это 
в совхозах «Советский», 
«Шегарокий». Колхоз «Ги
гант» еще не . убирал смесь 
овса с горохом. Сколько-то 
даст это хозяйство... А боль
ше поступления не ожидает
ся.

Н. Д. Досужев:—Куда же 
девался горох? Ищите, вы
лавливайте из овса, но чтобы 
500 тонн было. А рожь где?

Ведь давно закончили убор
ку, Г. 3. Притупов (исполня
ющий обязанности началь
ника райсельхозуправления) 
уже просит наряд, чтобы по
лучить семена из государст
венных ресурсов. Это куда 
же идет дело?

Действительно, обстанов
ка в Шегарском районе вы
зывает удивление. Такие 
дни стояли, а классных се
мян не прибавилось... Горох 
куда-то затерялся, рожь ис
чезла. И уже некоторые ра
ботники не стесняются про
тянуть руку за государст
венными ресурсами.

Первомайский район. Кол- 
хбз «1 Мая» — специализи
рованное хозяйство по про
изводству семян зерновых — 
должен поставить в госу
дарственные ресурсы три 
тысячи тонн высококачест
венных семян. Пока ничего 
не. поступило.

— у  вас всегда были луч
шие семена. Что случилось 
нынче?

А. А. Алянин, главный 
агроном хозяйства: — Ма
териал припасен полностью. 
К 1 октября семена будут 
классные.

ся, поступит ли из этого хо
зяйства добротный посевной 
материал.

Да и в других хозяйствах 
Первомайского района, _ как 
сообщил начальник райсем- 
инспекции В. Т. Саломасов, 
положение не лучше, хотя в 
целом район специализи
руется на производстве се
мян зерновых и зернобобо
вых культур. На 17 сентября 
признано вторым классом 
лишь 200 тонн, а на первый 
класс ни в одном хозяйстве 
семена по качеству не пре
тендуют.

В колхозе «Рассвет» ис
портили (пересушили) 130 
тонн семян первой репро
дукции. На сушилке не бы
ло термометров, не соблю
дался режим обработки зер
на.

— Где же была агрономи
ческая служба колхоза?

В. Т. Саломасов: — Глав
ный агроном этого хозяйства 
Е. К. Галкин выполнял в 
это время обязанности дис
петчера автотранспорта.

Реплика: — Да он никогда . 
не готовил хороших семян.

Н. Д. Досужев: — Ведь с 
начала жатвы было установ

лено, что агрономы отвеча
ют за подготовку семян. По
чему же тов. Галкин зани
мается чем угодно, но только 
не семенами? За порчу се
мян виновные ответят.

Кожевниковский район. 
Отчитывается А. А. Машин, 
главный агроном семеновод
ческого совхоза имени XXI 
съезда КПСС:

— В две смены не смогли 
пустить сушильно-очисти
тельные комплексы. Рабочих 
не хватает. Зерно с сорто
вых посевов приходится от
правлять на элеватор хлебо- 
приемного предприятия. Там 
зачисляют его рядовым. Се- ■ 
мена овса не проходят на 
высокую оценку, сильно за
сорены овсюгом.

— У вас не убраны еще по
севы овса II и IV репродук
ций. 50 гектаров гороха—на 
корню. Почему не убираете?

А. А. Машин:—Дожди ме
шали...

Какую ...еще погоду ждет 
тов. Машин? За семь-десять 
чудесных дней в лучших 
хозяйствах убрали весь 
хлеб, а тут с несколькими 
гектарами не могли упра
виться.

Зырянский район. Крайне 
неудовлетворительным был 
отчет главного агронома Зы
рянского райсельхозуправле
ния Г. М. Ушакова. По све
дениям облсельхозуцравле- 
ния, здесь нет еще ни одного 
центнера семян I и II клас
сов. Семена тр5в обмолоче
ны лишь с 23 процентов пло
щади.

Обстановка в районах, ко
торые отчитывались на за
седании областного штаба, 
вызывает серьезную тревогу. 
Специалисты строго предуп
реждены о личной ответст
венности за подготовку осно
вы будущего урожая. Опре
делены по каждому району 
сроки завершения работ с 
семенами. В отстающие рай
оны направлены представи
тели областной агрономиче
ской службы.

М. МАЛЬЦЕВ.

НА НЕФТЯНОМ МЕРИДИАНЕ
На глубине 
2.700 метров
закончила проходку сква
жины на Оленьем место
рождении бригада бурового 
мастера П. Ходаковского из 
Васюганского управления 
буровых работ.

Это первая скважина 
Комсомольске - молодежной 
бригады на новом место
рождении. Большая ответ
ственность возложена на 
этот коллектив. Оленья 
площадь разбуривается, са
мой современной отечествен
ной установкой «Уралмаш- 
3000 ЭУК».

— Установка зарекомен
довала себя с самой лучшей 
стороны, — дает оценку 
лауреат премии Ленинского 
комсомола П. Ходаковский. 
— Буровой агрегат, выпол
ненный в сибирском вариан
те, — это большой подарок 
томским проходчикам неф
тяных скважин.

Первая скважина брига
дой была пройдена немно
гим дольше, чем преду
смотрено нормативными 
сроками. Но коллектив и не 
ставил себе задачи чисто 
скоростные. Нужно было 
присмотреться к станку, 
вникнуть во все его особен
ности, чтобы в будущем ра
ботать на самых. высоких 
режимах.

Сейчас на скважине, про
буренной бригадой П. Хода
ковского, заканчиваются ка
ротажные работы.
Первый керн
из палеозойских глубин Ка- 
линового месторождения 
подняла бригада бурового 
мастера В. Бархатова из уп
равления разведочного бу
рения объединения Томск
нефть.

Четыре тысячи метров 
.в глубь земли прошла брига
да нефтеразведчиков на Ка
линовой площади. Что таят 
в себе палеозойские отложе
ния? На этот и многие дру

гие вопросы должны дать 
ответ данные, полученные 
из недр перспективного ме
сторождения.

.— Это наша первая сква
жина, — говорит начальник 
управления А. Ф. Зиновьев. 
— Много испытаний выпало 
на долю бригады. Бурение 
шло нелегко, но коллектив 
•Цроявил на новом месте 
свои самые лучшие качества 
.и достиг поставленной перед 
ним цели.

Томское управление раз
ведочного бурения создано 
при объединении Томск
нефть недавно. И создано 
оно для того, чтобы помочь 
работникам территориаль
ного геологического управ
ления в изучении палеозой
ских отложений Пудинского 
нефтеносного района.
Две насосные 
станции
сданы в эксплуатацию тру
жениками треста Томскнеф- 
тестрой на Вахском и Ниж
невартовском месторождени
ях.

Б л оч но- кустовые насос
ные станции — важнейшие 
производственные объекты 
на нефтяных промыслах. 
Без них невозможно до-» 
биться высокой эффектив
ности пластов, а значит, 
увеличить объемы дооычи 
нефти.

— Мы давно ждали от 
строителей эти объекты, 
рассказывает заместитель 
начальника нефтегазодобы
вающего управления Стре- 
жевойнефть Е. Н. Пацкевич. 
— С вводом в эксплуата
цию двух БКНС отдача 
Вахского и Нижневартов
ского месторождений значи
тельно возрастает. Думаю, 
что новые рбъекты нефте
добычи помогут сократить 
отставание в добыче нефти, 
допущенное с начала года.

А. ПОЛТОРАК.

П о р а  в т о р о г о  х л е б а
Излишки с огородов— 
г о с у д а р с т в у
Кооператоры области при

тупили к закупке карто
феля у населения. По пла- 
[у и дополнительному за
гнию облпотребсоюзу нуж- 
ю его заготовить не менее 
:0 тысяч тонн. К 18 сентяб- 
>я заготовлена 3.031 тонна. 
1а эту же дату прошлого 
ода было закуплено 7 ты- 
:яч тонн, сказываются пло
хие погодные условия в пе- 
жод созревания картот
ек во многих районах. Но 
5аготовители трудятся на 
ювесть. Заготконтора Ко- 
кевниковского райпо за
купила у населения 897 тонн 
картофеля, кооператоры
Гомского района — 768
тонн, заготовители Зырянки 
— 337 тонн. В Шегарском 
районе закуплено 217 тонн, 
з Чаинском — 203 тонны.

Примером для многих

служит энтузиазм добро
вольных. помощников, та
ких, как, например, не
штатный заготовитель Мол
чановского райпо М. Я. Та
расова. Она уже сдала 26 
тонн картофеля при плане 
80 тонн.

Впереди у заготовителей 
Томской области самые го
рячие дни. Нужно сконцент
рировать все усилия и, опи
раясь на действенную по
мощь райисполкомов, орга
низованно принять у насе
ления . сел и городов обла
сти излишки с огородов. 
Ведь задачи перед коопера
торами поставлены непро
стые: только горплодоово- 
щеторгу необходимо поста
вить 3 тысячи тонн карто
феля, 3.850 тонн — орсу 
объединения Томскнефть.

Н. ДАРЬЕНКО.

В и з и т

д р у ж б ы

социалистической партии в 
борьбе за дальнейший про
гресс своей страны, за сча
стье и лучшее будущее всех

В РАСЧЕТЕ НАД НИ в это время стоя
ли замечательные. 
Подсохли подъезды 

к полям. Повеселели меха
низаторы, торопятся убрать 
быстрее урожай зерновых, 
закончить заготовку кормов.

В совхозе «Дубровский» 
Кожевниковского района 
присутствовали при вруче
нии бригаде водителей В. Д. 
Альтергота из автоколон
ны № 1974 переходящего 
Красного знамени обл
исполкома и облсовпрофа, 
присужденного за победу 
в соревновании шоферо-в по 
южной зоне за первую де
каду сентября.

Но радость победы омра
чена тревогой за будущее. 
В совхозе — четыре отделе
ния, в трех из них орга
низация труда хорошая, а 
в четвертом (Кожевнико- 
Ео-на-Шегарке) все что- 
нибудь не так.

12 сентября вышли из 
строя два силосоуборочных 
комбайна. Поломки оказа
лись серьезными, было

всем ясно, что к утру сле
дующего дня их не устра
нить. По расчетам на поле 
нужно направить 6 — 7 ав
томобилей, их занарядили 12. 
Машины простояли до И 
часов. И только тогда их 
отправили в Кожевниково 
возить зерно.

— Удачи и неудачи чаще 
всего от нас не зависят, — 
говорят шоферы. — В этом 
году мы, как никогда, . под- . 
готовились к уборочной 
страде, привезли с собою 
много запасных частей. А 
главное не надо никого 
подгонять, все работают с 
энтузиазмом. Поэтому очень 
обидно, что теряем время.

Из 41 автомобиля, за
крепленного за этим отде
лением, 13 сентября на по
ля вышли 38. Три были не
исправны. Среди них — ма
шина за номером 61-22, при
надлежащая научно-иссле
довательскому институту 
ядерной физики. Уже бо
лее недели она на приколе. 
Руководство института

предъявило приемочной ко
миссии один автомобиль, а 
на село отправило другой. 
Копается под машиной во
дитель, да мало толку. О ка
ком уж тут соревновании 
ему думать?

И подобные случаи не 
единичны. Обратимся к 
цифрам: должны были по 
плану на один автомобиль 
вывезти грузов до 15 ̂ сен
тября в совхозе «Дубров
ском» 4.850 тонн, вывезли 
8.460, то есть почти в два ра
за больше. В «Ювалинском» 
же, где работают автомоби
ли с большей грузоподъем
ностью, вместо плановых 
5.400 тонн вывезли всего 
по 1.484 тонны, или почти 
в четыре раза меньше.

Зато ювалинцы — «рекорд
смены» по тоннокиломет-.

рам. При плане 110 тысяч 
они наездили по 113 тысяч 
километров. Это значит, что 
машины непроизводительно 
использовались в поездках 
на большие расстояния.

Если дубровцы ждут сво
их помощников из города 
и готовятся к их приему, 
то ювалинцы считают, что 
и так обойдутся. В «Дубров
ском» есть общежития для 
водителей, столовые. Боль
шую заботу руководство 
проявляет о питании лю
дей. В «Ювалинском» не 
позаботились о быте людей. 
В маленькие комнатушки 
натолканы вплотную друг 
к другу кровати. Негде по
сушить в ненастье обувь, 
одежду. Постельное белье не 
меняется. Водители неред
ко спят в кабинах. Обеды

НА СНИМКАХ: вручение
знамени бригаде В. Д. Аль
тергота; водитель Н. Марков.

Фото В. Казанцева.

УДАЧУ
на поля завозят с опоздани
ем на 3 — 4 часа. Меню 
однообразное — рисовая ка
ша с куском свиного сала. 
Картофеля не бывает.

В третью декаду августа и 
первую сентября одно из 
классных мест среди водите
лей области занял Андрей 
Отт, работающий в совхозе 
«Ювалинский». Как будет 
дальше, передовик не зна
ет. Все зависит от стечения 
обстоятельств.

С тревогой посматривают

люди на небо. Пойдут дож
ди — трудно, очень трудно 
будет наверстывать то,1 что 
упускается сейчас.

Велика роль социалисти
ческого соревнования, но на
чинаться оно должно с пра
вильной организации труда. 
Только при этом условии 
оно может быть творческим 
и приносить ощутимые ре
зультаты. Пока же побеж
дает тот, кому повезет.

В рейде приняли участие:
Ю. КРОПОЧЕВ, главный инженер областного авто

транспортного управления, А. СОЛОВЦЕВ, начальник 
автокод,онны № 1974, П. СТЕПУРО, начальник авто
колонны совхоза «Дубровский», В. ЛУЗИН, начальник 
автоколонны совхоза «Ювалинский», С. ПОЗДНЯКО

ВА, корр. «Красного знамени».

завершен
АДЕН, 17 с е н т я б р я .  

(ТАСС). Руководство НДРЙ 
дало в президентском двор
це обед в честь А. Н. Косы
гина, находящегося в столи
це республики с кратким 
дружественным визитом.

Абдель Фаттах Исмаил 
вручил в президентском 
дворце А. Н. Косыгину орден 
революции «14 октября».

Принимая награду, глава 
Советского правительства 
сказал, что рассматривает 
ее как знак близости наро
дов Народной Демократиче
ской Республики Йемен и 
народов Советского Союза, 
символ того единства, кото
рое объединяет их в общем 
стремлении воплощать в 
жизнь идеалы социализма— 
исторического учения, несу
щего людям освобождение, 
равенство, достойную чело
века жизнь.

Орден революции «14 ок
тября» является для нас 
также символом побед тру
дящихся южного^ Йемена, 
символом побед Йеменской

ПРИБЫТИЕ  
М. А. СУСЛОВА 
В Б Р Я Н С К

БРЯНСК, 17 сентября. 
(ТАСС). Сегодня сюда при
был член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
М. А. Суслов. Он примет 
участие в торжествах, посея-  
щенных Еручению Брянску 
ордена Октябрьской Рево
люции.

В аэропорту М. А. Суслова 
встречали первый секретарь 
Брянского обкома КПСС 
Е. И. Сизенко, председатель 
облисполкома И. М. Конова
лов, первый секретарь Брян
ского горкома партии А. Ф. 
Войстроченко, председатель 
горисполкома Е. Я. Евдоки
мов.

М. А. Суслов возложил 
1 цветы к памятнику В. И. Ле-

мориалу павшим борцам 
революции, воздвигнутому 
на одном из центральных 
скверов южнойеменской сто
лицы.

Сегодня А. Н. Косыгин от
был в Москву.

По пути из Адена в Моск
ву глава Советского прави
тельства сделал кратковре
менную остановку в Бомбее. 
В аэропорту между А. Н. 
Косыгиным и министром 
иностранных дел Индии 
Ш. Н. Мишрой состоялась 
дружественная беседа по 
вопросам, представляющим 
интерес для обеих сторон.

В этот же день А. Н. Косы
гин возвратился в Москву.

На Внуковском аэродроме 
А. Н. Косыгина встречали 
товарищи В. В. Гришин, 
Д. Ф. Устинов, Н. А. Тихо
нов, заместители Председа
теля Совета Министров 
СССР, министры СССР, дру
гие официальные лица.

Среди встречавших нахо
дился. посол Эфиопии в 
СССР Цегайе Мешеша, по
сол НДРЙ в СССР Абдель 
Азиз Абдо ад-Да ли.

(ТАСС).

нину и монументу воинов и 
партизан, встретился со 
школьниками — участника
ми всесоюзной пионерской 
игры «Зарница», осмотрел 
новые жилые районы города.

В этот же день он посе
тил объединение Брянский 
машиностроительный завод, 
где ознакомился с производ
ством мощных судовых дви
гателей, присутствовал при 
испытаниях одного из них. 
В беседе с руководством объ, 
единения, специалистами и 
рабочими М. А. Суслов ин
тересовался ходом социали
стического соревнования, 
выполнением заданий чет
вертого года и пятилетки в 
целом, внедрением новей
ших 'Достижений науки и 
техники в производство, вос
питательной работой на 
предприятий, условиями 
труда и быта машинострои
телей. В парке Дружбы на
родов М. А. Суслов посадил 
дерево.

(ТАСС).
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Каким ты будешь, Томен?
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К и т о г а м  н а у ч н о - п р а к т и ч е с к о й  к о н ф е р е н ц и и  

«Современная застройка и памятники архитектуры Томска»
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Облик нашего областного центра неповторим. Город на 
Томи создавался в течение почти четырех веков. Фор
пост европейской цивилизации в таежном краю, затем — 
административный центр огромного региона, средоточие 
передовой сибирской мысли, с самого начала Советской 
власти — вузовская столица Сибири, к нашему времени 
Томск приобрел характер крупного индустриального 
центра. Этому способствует его расположение в самом 
сердце Западно-Сибирского территориально-производст
венного комплекса, открытие к северу и западу от города 
природных кладовых нефти. Огромные лесные богатства 
области, развитое сельское хозяйство, наконец, сооруже
ние гиганта нефтехимии, ТНХК — все это предопредели
ло бурный градостроительный рост Томска в годы девя
той и десятой пятилеток. А впереди —• еще более интерес
ные перспективы.

Но ведь все, что делается сейчас, все, что будет 
строиться в ближайшие годы и десятилетия, создается 
не на голом месте. Каждый этап развития старинного 
города оставил свой след в его застройке. Здесь древность 
органически соединяется о современностью, новизна на- 

' прямую стыкуется со стариной. И, создавая новое, мы 
должны заботиться о всемерном сохранении того, что бы
ло сделано до нас, чтобы сберечь, донести до потомков 
силуэт Томска исторического, Томска революционного. 
Это не только усложняет задачу архитекторов и строите
лей, но и облагораживает ее. Применительно к условиям 
нашего областного центра комплексность застройки — 
необходимейшее правило развития. Дальнейший рост го
рода должен опираться на совместные усилия многих 
и многих организаций, предприятий, ведомств, всех горо
жан.

В 1977 году было принято постановление Совета Мини
стров СССР «О мерах по дальнейшему развитию жилищ
ного строительства в г. Томске и Томской области». Год 
назад Совет Министров СССР утвердил генеральный план 
развития города Томска, разработанный московским ин
ститутом Гицрогор. Этот документ определяет рост города 
на длительный период, предусматривает решение основ
ных вопросов его строительства. Но своеобоазность Том
ска ставит сложные градостроительные проблемы на пути 
осуществления основных направлений генплана. Способ
ствовать решению этих проблем призваны результаты 
прошедшей недавно научно-практической конференции 
«Современная застройка и памятники архитектуры горо
да Томска». Конференция собрала лучшие силы тех, кто 
искренне и глубоко заинтересован во всестороннем раз
витии города.

Это не первый разговор такого рода. Восемь лет назад 
научно-практическая конференция «Проблемы градо

строительного развития Томска» определила основные 
черты работы. Значительная часть рекомендаций, данных 
восемь лет назад, претворена в жизнь или успешно вы
полняется. Настало время говорить о новом этапе роста 
нашего областного центра...

ЗА МИНУВШИЕ ВОСЕМЬ ЛЕТ В ТОМСКЕ:
□  введено в эксплуатацию полтора миллиона квад

ратных метров общей площади Жилых домов;
□  выросли новые микрорайоны - 

ский тракт, создан академгородок;
Каштак и Иркут-

□  сдано 25 детских дошкольных учреждений более 
чем на шесть тысяч мест;

□  построено 9 школ;
□  открыто 57 новых магазинов (это 23 тысячи квад

ратных метров);
□  введена в действие гостиница «Томск». За это же 

время город украсили такие уникальные объекты, как 
мост через реку _ Томь и здание областного драматиче
ского театра;

□  вот данныехарактеризующие развитие базы на
шего строительства: за эти годы в Томске создан домо
строительный комбинат, трест Спецстроймеханизация,

■ а в трестах Томскпромстрой и Томскжилстрой выделе
ны управления отделочных работ. В развитие базы 
одного только территориального управления строитель
ства было*вложено более 56 миллионов рублей. Орга
низован трест инженерно-технических изысканий 
ТомТИСИЗ. В городе действует единственная на не
сколько областей Сибири научно-реставрационная 
мастерская «Томскреставрация»;

□  общий объем капитальных вложений в строитель
ство Томска только в этом году достигнет четверти 
миллиарда рублей;

□  только за три года десятой пятилетки на строи
тельство коммунальных объектов и благоустройство 
города израсходовано около 47 миллионов рублей;

□  областной центр пЪлучил комплексы дальнего 
тепло- ц водоснабжения.

Теперь — о насущных проблемах градостроительства 
в ближайшем будущем. Предоставляем слово участникам 
конференции.
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В. КЛЕРУА, заместитель 
председателя Томского гор
исполкома:

РЕАЛЬНАЯ ПЕРСПЕКТИВА: 

К Р А С И В Ы Й  

И БЛАГОУСТРОЕННЫЙ
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Томск — опорная база в 
освоении природных бо
гатств области. Благодаря 
заботе и повседневному вни
манию партии и правитель
ства в городе быстрыми 
темпами развивается жи
лищно-гражданское строи
тельство, растут мощности 
предприятий стройиндуст
рии.

Одной из важнейших за
дач успешной застройки и 
реконструкции города яв
ляется опережающее обес
печение его инженерными 
сетями и транспортными 
магистралями, объектами 
коммунального назначения. 
В этом направлении многое 
уже сделано. Построены 
комплексы уникальных соо
ружений дальнего тепло- и 
водоснабжения, введены в 
эксплуатацию десятки кило
метров инженерных сетей. 
Заканчивается прокладка 
промышленного водовода, 
ведутся работы по раз
витию теплоэнергетических 
Мощностей, газификациюн- 
ных сетей.

Однако многие проблемы 
на этом направлении стоят 
еще очень остро. Из года в 
год капиталовложения на 
развитие коммуникаций не 
осваиваются главным об
разом из-за недостаточной 
мощности специализирован
ных организаций. В бли
жайшее время следует на
чать сооружение второй 
очереди водозабора, при
ступить к реконструкции 
всей канализационной си
стемы, построить новые 
’глектроподстанцйи 
других объектов.

Темпы и качество 
тельства дорог пока 
не отвечают современным 
требованиям развития горо
да. В этом году институт Гип- 
рокоммундоргранс разра
ботал проект развития тран
спортных магистралей Том
ска, и нам следует при
ступить к реализации этого 
проекта. До конца пятилет
ки предстоит реконструиро
вать Дальне-Ключевской 
взвоз, улицу Розы Люксем
бург, проспект имени Фрун- 
зе.

Благоустройство. В этой 
пятилетке реконструирован 
сквер на Белом озере — он 
стал одним из красивейших 
уголков города. Недавно от
крыт мемориальный памят
ник воинам-томичам в Ла
герном саду. Осуществляет-

и ряд

строи-
далеко

ся строительство наоереж- 
ных рек Томи и Ушайки. Но 
нам не удалось начать ре- 
конструкцию Михайловской 
рощи,. сделать городской 
пляж.

Комплексная застройка и 
развитие микрорайонов — 
важнейшая часть решения 
жилищной проблемы. Это 
направление работ призы
вает к самому деятельному 
участию не только проект
ные и строительные органи

зации, но и городской и 
районные Советы, самые 
широкие слои общественно
сти. '

Перечислю объекты, име
ющие наибольшее градо
строительное значение, ко
торые будут заложены в бли
жайшем будущем. Во-пер
вых, это крупный жилой 
район между проспектом 
имени Фрунзе и улицей Си
бирской—его емкость опреде
лена в два миллиона квад
ратных метров жилой пло
щади. Начнется освоение 
под жилое строительство 
территории золоотвала
ГРЭС-2 и благоустройство 
долины Ушайки. Здесь ста
нут возводить преимущест
венно девятиэтажные дома, 
а в качестве градостроитель
ных акцентов применять 
двенадцати- и шестнадщати- 
этажные здания.

Значительное развитие 
получит район площади 
Южной. Интенсивно будет 
застраиваться общественная 
зона Иркутского тракта (ме
жду улицами И. Черных и 
С. Лазо). На Каштаке выра
стут объекты культурно- 
бытового назначения и тор
говли. Разрабатывается про
ектная документация на за
стройку Восточного жилого 
района и Зональной стан
ции. А в следующей пяти
летке планируется застрой
ка в районах Московского 
тракта и Томска-Н.

Реализация генерального 
плана с учетом выполнения 
рекомендаций, высказанных 
на. конференции, позволит 
нам превратить Томск в 
красивый и благоустроен
ный город.
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Ю. ЗАЙЦЕВ, председатель 
правления Томской органи
зации Союза архитекторов 
СССР:

Г О Р О Д  К А К  

Е Д И Н О Е  Ц Е Л О Е

В соответствии со струк
турой, определенной гене
ральным планом, город де
лится на пять основных 
планировочных районов. 
Это — Центральный район; 
Северный (Черемошники, 
Каштак. Иркутский тракт); 
Восточный (Бактин, ака
демгородок); Юго-Восточ
ный ‘ (Зональная станция) и 
Левобережный.

Как же мы подходим к 
решению градостроитель

ных проблем Томска? Вот 
пример.

Центр Томска—это систе
ма улиц и площадей, преж
де всего проспект имени Ле
нина и новейшая застройка, 
которой суждено появиться 
вдоль поймы Ушайки. Здесь 
предполагается строитель
ство 22-этажной гостиницы 
на берегу Томи, между До
мом Советов и зданием те
атра, и сооружение кино
концертного зала у Камен
ного моста. В основу этих 
проектов положена концеп
ция «новое на месте старо
го». На месте исторически 
сложившегося создается но
вый, казалось бы, более от
вечающий современным тре
бованиям центр города. Но 
практическое осуществле
ние проектных положений 
все более подтверждает их 
несостоятельность.

Во-иервых, город оказал
ся не в состоянии сносить 
добротные каменные зда
ния. Во-вторых — и это 
важнее, — застройка, пред
полагаемая к сносу, являет
ся тем самым «лицом» Том
ска, которое создавалось на 
протяжении веков. Причем 
эти здания не только мо
рально не износились, но и 
оказались (многие из них) 
памятниками архитектуры. 
В результате отношение к 
старой застройке пересмот
рено с учетом максималь
ного ее сохранения й вклю
чения в общий облик буду
щего Томска.

Большое значение уделено 
созданию на Воскресенской 
горе музея «Старый Томск». 
Восстановление острога, со
здание вокруг него музей
ной зоны, безусловно, обо
гатит центр. А вот памятни
ку архитектуры XVIII века 
— Алексеевскому монасты
рю — почему-то не нашлось 
места в проекте. Не обраще
но внимание и на бывшую 
Богоявленскую церковь, на
ходящуюся сейчас в самом 
плачевном состоянии (эк
сплуатируется заводом рези
новой обуви). Эта церковь 
в XVIII столетии занимала 
доминирующее положение 
на Базарной площади, да и 
нынче ее Положение доволь
но значительно для центра 
города.

Не следовало бы без ог
лядки вторгаться новыми 
зданиями в сложившуюся 
квартальную застройку. Яр
кий пример неудачи — но
вый универмаг. Разрушен 
ансамбль кварталов, части 
которого, разрезанные вновь 
созданным открытым про
странством, стали на фоне 
здания мелки и немасштаб
ны. Значит, целью рекон
струкции центра должны 
являться не снос и застрой
ка освободившихся площа
дей, а регенерация ^старой 
застройки (то есть приспо
собление ее под современ
ные нужды) и дополнение ее 
грамотно вписанными зда
ниями. Продление жизни 
любого здания выгодно эко
номически, а главное — оно 
сохраняет лицо города.£
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В МАЛЬЦЕВ, 
главный пиженрч тенпито- 

риалыюго »-цт'»глоиия 
строительства:

ГЛАВНАЯ РАБО ТА -  
В П Е Р Е Д И
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У с ид лями областного и 
городского комитетов партии 
и парткома ТТУС, боль
шим трудом строителей соз
дано крзшнейшее домострои
тельное предприятие обла
сти — ДСК. За годы его ра
боты мы прошли большой 
путь, внедрив новые серии 
домов — удобных для Жи
лья и экономичных для 
строителей.

Но удовлетворены ли мы 
работой? Конечно, нет. Нас 
достаточно много и спра
ведливо критикуют за кон
кретные объекты и кон
кретные дела, ко если по
дойти к проблеме глубже и 
шире, если взглянуть на за
стройку города в целом, то 
положение еще серьезнее. 
Фасады домов и зданий 
очень однообразны Ни один 
микрорайон не застроен

комплексно. Ни в одном мас
сиве нет целостного архи
тектурного ансамбля. Разве 
это может принести удов
летворение инженеру-строи- 
телю? При этом особенно 
удручают серость и безвку
сица в вопросах благоуст
ройства.

С этой проблемы я и нач
ну. Для повышения качест
ва благоустройства необхо
димо решить три вопроса. 
Прежде всего улучшить 
качество проектов и автор
ского надзора, для чего в 
составе института Томск- 
Тражданпроект необходимо 
выделить группу архитек
торов, специализировав их 
на решении этих вопросов. 
Во-вторых, тресту Спец
строймеханизация пора пе
рейти на проведение работ 
не по частям, а в полном 
комплексе вплоть до уста
новки малых архитектур
ных форм; а для этого тре
сту необходимо создать соб
ственную производственную 
базу. И, наконец, пора упо
рядочить приемку к экс
плуатации наших благо
устроительных работ. Пра
вильнее было бы вести эти 
работы по группам домов, 
по единым сметам, как еди
ный объект, а не по частям. 
А то, когда смотришь на но
вый квартал, видишь, как У 
каждого дома выделяется 
свой «надел». •— и все они 
обработаны по-разному, в 
зависимости от радивости 
Исполнителя и времени го
да. А потом начинается лик
видация недоделок...

Всем нам хорошо извест
но, что любые, пусть даже 
самые прогрессивные реше
ния архитекторов, невозмо
жно претворить в жизнь без 
соответствующей базы
стройиндустрии. В Томске 
эти вопросы подняты на 
уровень политики областной 
партийной организации, че
му свидетельство — реше
ния второго пленума обкома 
КПСС. И сейчас мы закла
дываем мощный фундамент 
под дальнейшее разверты
вание объемов строительст
ва. Коллектив территори
ального управления борется 

.за претворение в жизнь 
программы нынешнего года, 
за выход на еще более высо
кие рубежи.
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В. СОЛОВЬЕВА,
заместитель председателя 

совета областного отделения 
общества охраны памятни
ков истории и культуры:

ПР И С А М О М  

БЕРЕЖНОМ ОТНОШЕНИИ
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Томск по сибирским мас
штабам необыкновенно бо
гат памятниками прошлого. 
В самом деле: в городе на
считывается 16 историче
ских памятников республи
канского значения и 41 — 
местного, кроме того, око
ло ста памятников каменно
го и деревянного зодчества. 
Все они, безусловно, должны 
быть сохранены. А ведь ге
неральный план был разра
ботан еще до принятия За
кона об охране памятников. 
Значит, сейчас необходимы 
серьезные коррективы.

Но, кроме этих объектов, 
сохранение которых в черте 
города необходимо целыми 
зонами, улицами и комплек
сами. нельзя не обратить 
внимания на историко-рево
люционные памятники Том
ска. Многие из этих зданий 
далеко не являются укра
шениями города, но их исто
рическая значимость требу
ет к ним совершенно особо
го отношения. Эго здание — 
адресат переписки томских 
социал-демократов с редак
цией «Искры» и В. И. Лени
ным. ряд конспиративных 
квартир большевиков. Нель

зя забывать о том, что 
Томск был центром больше
вистского подполья всей Си
бири, здесь проходили обще
сибирские партийные кон
ференции, и это, безусловно, 
является основанием для 
того, чтобы столь сущест
венный этап истории города 
был отражен в его будущем 
облике.

Об использовании таких 
зданий. Было предложение 
освободить под музей-квар
тиру дом по пер. Спортивно
му, 13, где жил и был аре
стован В. В. Куйбышев. К 
сожалению, пока не начата 
даже реставрация этого до
ма. Польский костел, па
мятник культуры, связан
ный и с историей революци
онного движения в России, 
можно было бы занять под 
музей советско-польской 
дружбы.
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И. ЛАПТЕВ,
профессор, заведующий 

кафедрой ТГУ:

. . . И  С О Х Р А Н И Т Ь  
П Р И Р О Д У
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При решении проблем ох
раны природы любого ре
гиона или населенного 
пункта уже нельзя ограни
чиваться только их терри
ториями и не учитывать 
смежные и даже отдален
ные территории. Это в пол
ной мере относится и к Том
ску. Система мер по охра
не окружающей среды Том
ска должна включать меры, 
осуществляемые в самом го
роде, а также меры по 
предотвращению загрязне
ния ближайших (а порою 
и отдаленных на десятки 
километров) окрестностей 
областного центра.

Работа в этом направле
нии предстоит самая серьез
ная. Пора определить стра
тегию охраны природы, 
определив регион, прилежа
щий к городу, как окруж
ность, радиусом от 50 до 100 
километров. Эта стратегия 
должна включать и борьбу 
за чистоту атмосферы, и 
предотвращение загрязне
ния рек. Решение задач 
значительно ускорится, если 
горсанэпидстанция будет 
полностью использовать
свое право и закрывать це
хи, даже предприятия, не 
выполняющие законы об 
охране природы.

Одной из важнейших за
дач является увеличение 
зеленых насаждений в Том
ске и его зоне отдыха. По
ка приходится наблюдать 
постепенное уменьшение 
площади естественных лесо
насаждений и даже лесопо
садок во многих районах 
областного центра. Ежегод
ные посадки через ряд лет 
уничтожаются. А ведь нуж
но учитывать, что на возоб
новление кислорода, сжи
гаемого йредприятиями
Томска, необходимо иметь в 
ближайших окрестностях 
50 тысяч гектаров взрослого 
леса!

Быстрый рост города тре
бует создания в Томске ав
томатизированней системы 
контроля (мониторинга) за 
состоянием окружающей 
среды. Такие системы созда
ются в Москве, Ленинграде, 
многих других городах, в 
том числе в ближайшем к 
нам Кемерове.

Архитекторам необходимо 
уделять больше внимания 
зелень: м насаждениям
включению их в городской 
ансамбль. Вообще перспек
тивный план развития Том
ска немыслим без капиталь
ного плана охраны природы 
в чеоте города и его окрест
ностях.

Древний Томск должен 
стать самым чистым горо
дом Сибири!

В работе конференции приняли участие представители 
проектных институтов и научных центров Москвы и Но
восибирска, Центрального совета Всероссийского общест
ва охраны памятников истории и культуры, строитель
ных организаций Томска, партийного и советского акти
ва города й области.

Конференция приняла решение, охватывающее боль
шой круг вопросов по генеральным направлениям раз- 
вития города. Продолжится развитие производственной 
базы строительных организаций, будет и впредь вестись 
направленная работа по формированию новых районов 
Томска. Основными центрами массовой застройки в один
надцатой пятилетке станут район между проспектом 
им. Фрунзе и улицей Сибирской и район площади Юж
ной. Завершится строительство на Каштаке и по Иркут
скому тракту.

В ближайшие три года архитекторы внесут необходи
мые . корректировки в генеральный план застройки горо
да. Будет разработана детальная планировка его райо
нов. Чтобы предотвратить несогласованность в деятель
ности проектных организаций, институту Томскграждан-

проект будут предоставлены права генпроекта по всем 
объектам Томска.

В нынешнем году Московский институт Спецпроектре- 
ставрация завершит разработку по выделению охрайных 
зон в черте города, Научно-производственная мастерская 
Томскреставрация перейдёт к комплексному выполне
нию работ по воссозданию районов города, имеющих ха
рактер памятников Истории и культуры.

Территориальное управление строительства в ближай
шие два-три года обязано расширить номенклатуру из
делий серии 75 с тем, чтобы значительно разнообразить 
внешний вид новых домов. В городе начнется сооружение 
12- и 16-этажных зданий, однако в общей застройке бу
дут по-прежнему преобладать девятиэтажные дома. На 
основе имеющихся мощностей по выпуску сборного же
лезобетона будет налажено строительство полносборных 
детских" садов, школ, магазинов, встроенных и пристро
енных объектов культурно-бытового назначения.

Рекомендации представительного научно-производст
венного форума будут претворены в жизнь.

ХРОНИКА
ПАРТИЙНОЙ
жизни

По страницам 

районных газет

Когда же будет

р а б о т а т ь

к о рм о ц е х ?
Животноводы НестероЕСко- 

го отделения совхоза имени 
Шишкова поддержали почин 
выполнить пятилетний план 
к 110-й годовщине со дня 
рождения В. И, Ленина. Со
ревнование возглавили ком
мунисты.

Обсуждая ход выполнения 
обязательств, коммунисты 
партгруппы отмечали, что 
нынче заготовка кормов 
прошла неплохо: получено
по десять центнеров на ус
ловную голову. Этого коли
чества вполне хватило бы 
для получения хорошей от
дачи от животных. Но беда 
в том, что смонтированное 
оборудование кормоцеха без
действует второй год. Вина 
за это лежит на инженере 
по трудоемким процессам 
И. М. Шестакове, мало забо
тящемся о механизации жи
вотноводческого комплекса.

«Ленинская прайда».
(Парасельский район).

По п р и м е р у  

А. Горшкалева
Почин комбайнеров звена 

А. Горшкалева из колхоза 
«Гигант» Шегарского района, 
пишет партгрупорг уборочно- 
транспортного отряда Ново-

рождественсгсого отделения 
совхоза «Заря» В. Литвенко, 
обсужден на открытом соб
рании партгруппы. Чтобы 
улучшить организацию дела, 
решено в отряде создать, как 
и у шегарцев, звенья. Это 
позволит лучше маневриро
вать техникой, более эффек
тивно ее использовать, улуч
шить контроль за качествам.

Коллектив решил, завер
шить жатву к 25 сентября.

«Правда Ильича».
(Томский район).

Н у ж н ы

решительные

м ы

6.800 тонн сена для общест
венного животноводства дол
жны заготовить предприятия 
- шефы г. Стрежево-го и 
Александровского района. 
Пока выполнена треть зада
ния.

Меры по резкому увеличе
нию заготовки корма обсуж
дены на совещании руково
дителей и секретарей пар
тийных организаций, созван
ном Стрежевским горкомом 
КПСС. На нем отмечалось, 
что коллектив НГДУ Стре- 
жевойнефть выполнил зада
ние. Наращивает темпы за
готовки сена коллектив 
НГДУ Васюганнефть. Однако 
руководители, партийные ор
ганизации авиапредприятия, 
промыслов© - геофизической 
конторы, монтажно-наладоч
ного управления Союзнефте- 
автом этика и некоторые дру

гие плохо организуют кол
лективы на выполнение сво
их шефских обязательств.

Поставлена задача к концу 
второй декады сентября обе
спечить выполнение зада
ний.

«Северная звезда» 
(Александровский район).

Дороги! С них начинается все. М. А. Богомяков — 
бульдозерист. Он прокладывает дороги в лесных масси 
вах, а потом по проложенному пути идут лесозаготови 
тсли. »

Михаил Алексеевич работает в лесной промышлен
ности двадцать семь лет. Работал шофером, вальщиком.
И вот уже почти полтора десятка лет—на бульдозере. Он

отличный производственник, прекрасно знает технику 
Есть чему поучиться у него молодым.

Десятник — профессия, без которой не обойтись в 
лесосеке и на нижнем складе, профессия нужная и 
ответственная. Ольга Каракульчи работает десятником 
на нижнем ейладе, ведет приемку хлыстов.

НА СНИМКАХ: бульдозерист М. А, Богомяков и десят
ник О. Каракульчи.

Фого В. Казанцева.
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САМОМ 
ВОСТОКЕ...

Совхоз «Чулымский» Тегульдетского района — самое 
восточное хозяйство нашей области. Эта особенность его
географического положения оказы вает сущ ественное
влияние на условия труда и быта “
тивность производства. Ведь по прямой “ Д о м е н а  
центральной усадьбы совхоза дальше, чем до Колпаше 
ва или до районного центра Верхнекетского района, по
селка Белый Яр. К тому же, сухопутной Дор° ™  ° J  Т„ее 
гульдета до отделений совхоза с апреля по ноябрь не 
сущ ествует. Весной, летом и осенью сообщение только 
по Чуль,му.( Все это создает немалые трудности в снаб
жении хозяйства строительными материалами, техни  
кой. топ лиеорл, продуктами питания.

Следует отметить и то обстоятельство, что, Hax£Sf_CJ?MB 
районе, относящемся к группе южных, совхоз; «Чулыми 
ский» расположен севернее Бакчара, Кривоше 
Молчанова. Так же, как и в большинстве северны х рай 

онов, угодья совхоза периодически затапливаю тся па 
водном, иногда вода не сходит с полей и лугов до сере 
дины лета.

ПИСЬМА  

ИЗ ТЕГУЛЬДЕТСКОГО 
РАЙОНА

т
Письмо первое

__ (
................Ill....... ...... (Ill ..................

------------------------ ------------------------------------ делам. Карим Григорьевич
Тафтилов выдержал труд
ный экзамен.

Разумеется, успешная ра
бота хозяйства зависит не 

. только от личности руково
дителя. Будь директор даже 
семи пядей во лбу, без на
дежной техники, хороших 
дорог, без производственных 
помещений, квалифициро
ванных, добросовестных спе
циалистов и рабочих много
го не добьется. А  работы в 
этом плане еще непочатый 
край.

Д О Р О Г О Е  

Б Е З Д О Р О Ж Ь Е
В «Чулымском» нет глав

ного зоотехника и экономи
ста. Да и вообще, кроме 
самого директора, нет пока 
ни одного специалиста с 
высшим образованием. Од
нако, попробуй, пригласи 
кого-нибудь из другого рай
она — обязательно скажут: 
«До вас и добраться трудно, 
не охота в такую глушь 
ехать». В наше время поня
тие «глушь» — весьма отно
сительно. Все зависит ОТ до- , 
роги. Есть она — значит 
рядом, а нет -— так хоть три 
километра до места назна
чения, все равно считается 
далеко.
’ Не только до райцентра 
приходится летом ездить по 
воде, но и до деревень Шу
милове и Верх-Скоблино, где 
живут рабочие второго отде
ления, приходится с цен
тральной усадьбы добирать
ся на моторке или теплохо
де «Заря». Бывшие руково
дители хозяйства совершен
но не обращали внимание на 
поддержание и строитель
ство внутрихозяйственных 
дорог.

В прошлом году убытки по 
совхозу составили 738 тысяч 
рублей — на 238 тысяч вы
ше плановых. И по крайней 
мере половину из них сле
дует отнести за счет отсут
ствия надежных дорог. В 
условиях бездорожья резко 
сокращается срок службы 
техники. Бездорожье не поз
воляет вести сельхозработы 
в ненастье, а значит, теряет-

Д И Р Е К Т О Р
Директор совхоза «Чулым

ский» Карим Григорьевич 
Тафтилов — молодой руко
водитель. Три года назад за
кончил агрономический фа
культет Оренбургского сель
хозинститута и был направ
лен в Тегульдетскйй район. 
Два года проработал глав
ным агрономом райсельхоз- 
управления.

Осенью прошлого года 
Тафтилову предложили дол
жность директора в совхозе 
«Чулымский». Он знал: хо
зяйство сильно запущено. 
Два директора, работавшие 
перед Тафтилозым, продер
жались в совхозе всего 
по нескольку месяцев. Они 
чаще заглядывали в рюм
ку, чем в скотные дво
ры. Как ни тяжела ноша, 
молодой специалист Тафти
лов согласился взять ее на 
своя плечи.

В один из дождливых ок
тябрьских дней 1978 года 
Тафтилов на моторной лод
ке прибыл на центральную 
усадьбу — село Белый Яр. 
Село это стоит на высоком 
красивом месте. Рядом про
текает Чулым, разделяясь 
на две протоки и образуя 
большой остров, где летом 
обычно пасется скот.

Сразу же пошел знако
миться с хозяйством. За что 
браться, с чего начинать? 
Помещения для коров и те
лят остались неотремонти- 
роъанными, да их и не хва
тало, сена заготовлено мало, 
силос оказался заложенным

пополам с грязью. На все 
хозяйство, в котором работа
ет 300 человек, пять исправ
ных тракторов. Не лучше 
дела обстояли с автотранс
портом: большинство машин 
либо неисправны, либо раз
укомплектованы.

Дисциплина в совхозе ос
тавляла . желать лучшего. 
Некоторые скотники, дояр
ки, механизаторы часто про
гуливали, пьянствовали. Р у -. 
ководители среднего звена 
мер для наведения порядка 
не принимали. Первое время 
рабочие с самыми пустяко
выми вопросами шли прямо 
к Тафтилову.

рвою деятельность Карим 
Григорьевич начал с .укреп
ления дисциплины. Беседо
вал с людьми, убеждал, про
сил, а отъявленных прогуль
щиков • наказывал. Посте
пенно на фермах порядка 
стало больше, механизаторы 
принялись за ремонт тех
ники. Конечно, многого за 
несколько месяцев не сде
лаешь, но поворот к луч
шему наметился.

Пережив трудную зимов
ку, совхоз все же сохранил 
основное стадо. Посеяны 
зерновые и кукуруза. Сена 
заскирдовано больше, чем в 
других хозяйствах района, 
больше заложено силоса. 
Совхсз «Чулымский» един
ственный в районе увеличил 
по сравнению о прошлым 
годом валовое производство 
молока, здесь самый высо
кий процент выполнения 
плана продажи мяса госу
дарству.

О человеке судят по его

ся большое количество фу
ража. Корма к фермам до
ставляются с перебоями — 
отсюда низкие привесы и 
надои, увеличение падежа.

Да и люди от бездорожья 
устают. Шоферы значитель
ную часть времени либо в 
вынужденном простое из-за 
распутицы, либо занимаются 
ремонтом разбитых на уха
бах и колдобинах машин.

С полным основанием вну
трихозяйственные дороги 
следует относить к важней
шему виду основных произ
водственных фондов, без ко
торых производить продук
цию весьма трудно и на
кладно. Но отношение к ним 
со стороны работников рай
онного, да и областного уп
равлений сельского хозяй
ства двойственное. Все сог
лашаются, что дороги необ
ходимы, но... И тут говорит
ся обычно следующее: «Стро
ительство дорог в отдален
ных районах потребует сли
шком больших капитальных 
вложений, а взять их пока 
неоткуда».

Выход из этого положения 
все же есть. Многим хозяй
ствам, в том числе совхозу 
«Чулымский»,- не нужны в 
ближайшее время асфальти
рованные шоссе. Речь идет 
лишь о ремонте существую
щих дорог, о строительстве 
простых и дешевых мостов 
и мостиков через ложки и 
овражки. Кое-где' следует 
вымостить небольшие боло
тистые участки лесом.

Важной транспортной ар
терией для совхоза является 
река Чулым. По ней можно 
возить, хотя и не очень бы
стро, стройматериалы, тех- 

. нику, топливо, фураж. Она 
же надежно связывает в 
летнюю пору отделения сов
хоза между собой и с сель
скохозяйственными угодья
ми. Но возможности водного 
транспорта используются 
далеко не полностью. Хотя 
совхоз имеет катер и две бар
жи, одна из которых само
ходная, возить что-либо в 
настоящее время он не имеет 
права. Из-за отсутствия над
лежащей судовой докумен- 
тации речная инспекция 
недавно опечатала всю сов
хозную «флотилию».

Конечно, в том, что на 
плавучие средства нет доку
ментации, виноваты прежде 
всего руководители совхоза, 
в том числе главный инже
нер. Но странно, как этого 
факта не замечали раньше 
представители речной ин
спекции, ведь катера и бар
жи эксплуатируются с гру
быми нарушениями правил 
не первый год. И не только 
в «Чулымском», но^и в дру
гих хозяйствах района,

Б. ФЕФЕЛОВ, 
наш корр.

• Л

ПО СЛЕДАМ 
НАШИХ 

ВЫСТ ИЙ

«Д А Ж Е  В Ы В Е С К У  
З А Т Е Р Я Л И »

Под таким названием в 
газете «Красное знамя» 1 ав
густа была опубликована 
критическая корреспонден
ция, в которой шла речь о 
плохой подготовке к сезону 
вахтового участка Асинов- 
ского леспромхоза. Материал 
обсужден на заседании пар
тийного комитета предприя
тия и бюро горкома партии. 
Изложенные факты имели 
место.

За неудовлетворительную 
подготовку вахтового посел
ка. слабый контроль за соз
данием жилищных и цкуль- 
турно-бытовых условий ра
бочим вахты, невниматель
ное отношение к их запро
сам и предложениям наказа
ны в партийном порядке 
главный инженер леспром
хоза А. С. Сухоруков, на
чальник Копыловского ле
сопункта А. Н. Маточкин, 
секретарь партийной орга
низации лесопункта Н. Н. 
Можаровский. Заведующим 
районными отделами куль- 
туры и киносети предложе
но улучшить обслуживание 
вахт и отдаленных посел
ков.

В настоящее время поло
жение дел на вахте измени
лось. Закончен ремонт об
щежития, и сейчас идет под
готовка его к зй'ме, благоуст
роена территория поселка. 
Оборудован центр общест
венно-политической работы, 
обновлена наглядная агита
ция. Значительно улучши
лось обеспечение рабочих 
продуктами, завозятся све
жие овощи и фрукты.

В августе прочитано две 
лекции, поставлено три кон
церта, доставлены новые ки
нофильмы. Поселок радио
фицирован, имеются радио
приемник и телевизор.

Отделами горкома (пропа
ганды и агитации, организа
ционным и промышленно- 
транспортным) оказана
практическая помиць в ор
ганизации массово-полити
ческой работы, активизации 
деятельности партийной и 
профсоюзной групп, созда
нии необходимых бытовых 
условий на вахте.

А. КОЛТЫКОВ,
первый секретарь Аеи-
новского горкома КПСС.

ЭНЕРГИЯ ДЛЯ ТЮМЕНСКИХ ПРОМЫСЛОВ
СУРГУТ (Тюменская об

ласть), 17 сентября. (Корр. 
ТАСС). Досрочно дал про
мышленный ток десятый 
энергоблок Сургутской
ГРЭС — самой мощной в 
стране станции, работающей 
на попутном нефтяном газе. 
Это результат широкого при
менения прогрессивных про

ектных решении, передовых 
методов строительно-мон,, 
тйжных работ. С пуском но
вого агрегата общая мощ
ность станции превысила 
два миллиона киловатт.

Своей энергией она обеспе
чивает не только нефтяные 
промыслы, отройки, города и

поселки тюменского севера. 
Сургутский ток поступает 
также на Урал, в центр 
страны, отдаленные районы 
Западной Сибири.

До конца пятилетки кол
лектив ударной стройки вве
дет в строй еще два энерго
блока,

В 1980 году увеличится 
число научных журналов, 
издаваемых в нашей стра
не. Начнут выходить в 
свет «Исследования Зем
ли из космоса», «Вопросы 
истории есте с т в о з н а -  
ния и техники», «Геогра
фия и природные ресурсы», 
«Электронное моделирова
ние» и другие.

Выйдет из печати первый 
номер органа отделения фи
лософии и права Академии 
наук СССР — «Психологиче
ский журнал». Его главный 
редактор член-корреспон-

НОВЫЕ НАУЧНЫЕ ЖУР НАЛЫ
дент Академии наук СССР 
Б. Ф. Ломов рассказал:

— Главная задача нашего 
журнала — освещение дости
жений в области теоретиче
ской и прикладной психоло
гии. Вместе с тем это изда
ние широкого профиля. Вот 
названия некоторых мате
риалов, подготовленных для 
публикации в первых номе
рах, — «Проблемы инженер
ной психологии», «Психоло-. 
гия коллектива и управление

Студенты  —  с е л у
43 второкурсника юриди

ческого факультета ТГУ по
могают колхозникам Бак- 
чарского района. Они убира
ют хлеб, работают на фер
мах, готовя их к зиме.

Не только ударным тру
дом запомнятся жителям 
Большой Галки студенты.

На центральной улице на 
видном месте ребята соору
дили большой красивый 
стенд, посвященный дости
жениям Советской власти.

Для жителей села читаются 
лекции, ставятся концерты. 
А недавно в клубе состоялся 
вечер. Преподаватель уни
верситета Николай Сергее
вич Дергач прочитал лекцию 
на тему «Криминалистика на 
службе следствия». Клуб был 
переполнен, у каждого слу
шателя возникали к лекто
ру вопросы. Свои концерт
ные номера студенты посвя
тили уборочной страде, жиз
ни села. Были здесь и остро-

П О Л И Т Е Х Н И К И  В П О Л Е
— Основные вопросы се

годняшней повестки дня, — 
объявил секретарь парткома 
Томского политехнического 
института Им. С. М. Кирова 
В. А. Кочегуров, — степень 
готовности овощной базы к 
приему нового урожая, ин
формация опытно-производ
ственного хозяйства и совхо
за «Октябрь» о работе наших 
посланцев.

Идет оперативное заседа
ние штаба института по 
уборке и закладке картофе
ля и овощей. Директор ком
бината общественного пита
ния ТПИ А. В. Пономарева 
докладывает о готовности 
хранилищ. Нередко на засе
дании присутствуют руково
дители подшефных хозяйств. 
В этот раз приехал замести
тель директора ОПХ им. 
Б. Н. Сидоренко А. Г. Ана
ньев. Он рассказал, сколько 
убрано политехниками на

кануне, объяснил расста
новку сил на новый 
день, отметил четкую работу 
сотрудников и студентов 
машиностроительного фа 
культета.

...Утро еще только встает' 
над полем, густой туман обе
щает солнечный день. Авто
бус останавливается, около 
картофельной плантации: он 
привез на подмогу селу оче
редной отряд студентов. Про
ходят считанные минуты, и 
на поле выстраиваются ря 
ды заполненных картофелем 
мешков. Работа спорится. 
Особенно у победителей со
ревнования—студентов груп
пы 4355.

В полдень студентов ждет 
горячий обед. Профком и ра
ботники комбината общест
венного питания ТПИ поза
ботились о том, чтобы уго
щенье, привезенное в термо
сах, было вкусным и сыт
ным.

его развитием», «Проблемы 
психологии Боепитания», 
«Память и возможности 
улучшения запоминания», 
«Психологические вопросы 
семьи», «Психология твор
ческого мышления». Эти те
мы представляют интерес и 
для педагогов, инженеров, 
врачей, руководителей пред
приятий, партийных и со
ветских работников.

(Корр. ТАСС).

умно исполненная «телепро
грамма для тружеников се
ла», и веселые частушки. 
Долго не отпускали со сце
ны самодеятельных арти
стов.

После выступления агит
бригады председатель Боль- 
шегалкинокого сельсовета 
Г. П. Коняев от имени одно
сельчан поблагодарил сту
дентов за ударный труд и 
хорошую организацию от
дыха жителей. Он пригла
сил воспитанников универ
ситета в Большую Галку и 
на следующий трудовой се
местр. 1". КУЛЫГИНА.

Здесь же, в перерыв, объ
являются первые победите
ли. Пятикурсники кафедры 
станков и резания металлов 
из группы 4355 весело съе
дают главный приз — арбуз. 
Зд-есь же, в поле, выпуска
ются боевой листок, «мол- 
шея», создается фотостенд, 
который будет «обнародо
ван» на следующее утро.

Нынешней осенью поли
техники дблжны убрать кар
тофель с площади около се
мисот гектаров. Работа идет 
на полях ОПХ, совхозов 
«ТоМь», «Родина»* «Октябрь». 
Каждое утро вереницы авто
бусов везут студентов и сот
рудников института на кар
тофельные плантации. Две 
тысячи человек работают на 
полях, более 400 — на овощ
ных'базах города и вуза.

Р. ГОРОДНЕВА, 
М. ЭТШТЕЙН.

Н Ф О Р м а ц и я

Г р а н д и о з н ы е  
п е р с п е к т и в ы
е © т рудм нчесхва

БЕРЛИН, 17 сентября- Об
щественность и печать ГДР 
приветствуют предстоящий 
визит в Германскую Демо
кратическую Республику со
ветской партийно-прави
тельственной делегации во 
главе с Генеральным секре
тарем ЦК КПСС, Председа
телем Президиума Верховно
го Совета СССР Л. И. Бреж
невым. Газеты подчеркива
ют, что этот визит явится 
выдающимся событием в ис
тории- отношений между 
КПСС и СЕПГ, Советским 
Союзом и ГДР.

Несомненно, что визит то
варища Л. И. Брежнева, 
встреча руководителей на
ших партий и государств бу
дет служить дальнейшему 
укреплению нашего союза с 
СССР в деле строительства 
развитого социалистического 
общества, заявил в интер
вью корреспонденту ТАСС 
член Политбюро, секретарь 
ЦК СЕПГ Г. Миттаг.

Регулярные, ставшие тра
диционными встречи между 
Л. И. Брежневым и Гене
ральным секретарем ЦК 
СЕПГ, Председателем Госу
дарственного совета ГДР 
Э. Хонеккером имеют чрез
вычайно важное значение 
для дальнейшего развития и 
углубления сотрудничества 
между ГДР и Советским Со
юзом. Этому, бесспорно, по
служит и предстоящая 
встреча в начале октября 
руководителей КПСС и 
СЕПГ, СССР и ГДР во время 
юбилея нашей республики.

Нас. вдохновляет, сказал 
Г. Миттаг, высокая сценка, 
данная Л. И. Брежневым 
предстоящему 30-летию
ГДР. Товарищ Л. И. Брежнев 
подчеркнул, что юбилей на
шей республики явится зна
менательным событием для 
всего социалистического со
дружества. Тесный союз 
между СССР и ГДР, всеми

братскими странами стая 
одним из надежных устоев 
европейской безопасности, 
оказывает благоприятное 
воздействие на всю между
народную обстановку.

Все, что было достигнуто 
Германской Демократиче
ской Республикой, основано 
на упорном труде нашего 
народа и является резуль
татом постоянного укрепле
ния и углубления братского 
союза с советским народом, 
руководимым партией Лени
на. Это определяло, опреде
ляет и будет определять на
ши действия.

Экономическое и научно- 
техническое сотрудничество 
между двумя странами, осу
ществляемое на основе пол
ного единства идеологии и 
политической сплоченности 
СЕПГ и КПСС, достигло 
небывалых высот.

Г. Миттаг подчеркнул важ
ное значение программы 
специализации и коопери
рования произвол с т в а 
между ГДР и СССР, ох- 
ватывающей период до  ̂1990 
года, работа над которой за
вершена. Она открывает 
грандиозные перспективы. 
Ее претворение в жизнь по
служит достижению новых 
крупных успехов в развитии 
взаимного многогранного 
сотрудничества.
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Этот снимок сделан б 
Варнемюнде — на крупней
шей верфи ГДР. «Варнов- 
верфт» — первое судострои
тельное предприятие рес
публики, удостоенное почет
ного звания «Предприятие 
отличного качества работы».

I Многие годы корабелы стро

ят здесь отличные суда для 
торгового флота ГДР и дру
гих стран. Крупнейшим за
рубежным заказчиком вер
фи является Советский Со
юз. Из 250 крупнотоннаж
ных морских судов, сошед
ших со стапелей за 22 года, 
около половины плавает под 
советским флагом.

Справа на фотографии вы 
видите «Адмирала Ушако
ва» — седьмой контейнеро
воз, построенный в текущем 
году. Судно нового типа 
предназначено для перевоз- 
,ки грузов в условиях по
лярных морей.

Фото АДН—ТАСС.

ГАВАНА, 18 сентября. 
Здесь объявлены имена 442 
кубинских трудящихся, за
служивших почетное звание 
героев сафры по итогам ми
нувшего сезона уборки и пе
реработки сахарного трост
ника. Это — рубщики, рабо
чие сахарных заводов, води
тели тростниковоуборочных

Л А У Р Е А Т Ы  С  А Ф  Р Ы
комбайнов, специалисты 
других профессий. Они до
бились наивыешей произво
дительности труда во время 
сафры-79 и тем самым спо
собствовали ее успешному 
завершению.

В нынешнем году на Кубе 
произведено 7.992 тыс. тонн 
сахара. Это второй показа
тель за всю историю страны. 
Больше Куба произвела 
лишь в сафре 1969—1970 го
дов — 8,5 млн. тонн сахара

П р о щ ан и е
с А .  Н е ю

ЛУАНДА, 17 сентября. Ан
гольский народ простился 
сегодня с Председателем 
МП Л А—Партии труда, Пре
зидентом НРА Агостикьо 
Нето. Тысячи жителей сто
лицы и представители | 
всех . 17 провинций стра
ны собрались у здания 
муниципалитета, чтобы
проводить в последний 
путь главу независимого ан
гольского государства: Пов
сюду портреты, траурные 
флаги, транспаранты с выс
казываниями Агостиньо Не
го. Над зданием муниципа
литета — портрет покойного 
Президента и лозунг: «Веч
ная слава вождю ангольской 
революции, основателю го
сударства и МПДА—Партии 
труда».

Звучит траурная мелодия. 
Офицеры Народных воору
женных сил освобождения 
Анголы (ФАПЛА) выно- 

покрытый государст
венным флагом НРА гроб 
с телом Президента из зда
ния муниципалитета и ста
вят его на орудийный лафет.

Траурная процессия мед
ленно направляется к Двор
цу народа. В первых рядах 
идут родные и близкие по
койного, члены Политбюро 
ЦК МПЛА—Партии • труда, 
Революционного совета и 
правительства НРА. За ни
ми—активисты МПЛА—-Пар
тии труда и массовых обще
ственных организаций.

В торжественно-траурной 
церемонии принимает учас
тие советская партийно-пра
вительственная делегация во 
главе с кандидатом В члены 
Политбюро ЦК 1СПСС, Пред
седателем Совета Министров 
РСФСР М. С. Соломенцевым.
В церемонии участвуют так
же председатель ОАЕ, Пре
зидент Либерии У. Толберт, 
главы ряда африканских го
сударств, делегации Кубы, 
Болгарии и других стран, 
руководители освободитель
ных движений Африки.

Процессия завершается у 
здания Дворца народа, внут
ри которого под звуки тра
урной музыки устанавлива
ют гроб с телом Президента.

Воздаются последние по
чести покойному руководи
телю партии и главе госу
дарства, произносятся про
щальные слова.

Вслед за выступлением 
У. Толберта, который в ка
честве Председателя ОАЕ 
воздал должное памяти и 
делам Президента А. Нето, 
член ■ ЦК МПДА—Партии 
труда, министр сельского хо
зяйства НРА Мануэл Пед- 
ру Пакавира зачитал 
«клятву ЦК от имени 
всех членов партии». 
Затем заключительное про
щальное слово произнес член 
Политбюро, секретарь ЦК 
МПЛА—Партии труда Лусиу 
Лара. Перед гробом Прези
дента Он поклялся претво
рить в жизнь «священные 
принципы социалистическо
го выбора», крепить единство 
партии и народа, ускорить 
строительство партии, кото
рая под знаменем марксиз
ма-ленинизма ведет Анголу 
к социализму.

Торжественно - траурная 
церемония завершилась ми
нутой молчания.

По решению ЦК МПЛА—• 
Партии труда тело А. Нето 
будет помещено в мавзолей.

Китайская тень н а д  И н д и е й
Вся тридцатилетняя исто

рия индийско-китайских от
ношений убедительно свиде
тельствует о том, что Индия 
всегда стремилась к поддер
жанию дружественных с е я -  
зей с Китаем, основанных 
на принципах мирного сосу
ществования. Начиная с 
Джавахарлала Неру, перво
го премьер-министра стра
ны, все индийские руково
дители неизменно следова
ли этому курсу.

Совершенно с иных пози
ций строили и пытаются 
сейчас строить свои отноше
ния с Индией пекинские ру
ководители. Выступая на 
словах за дружбу и сотруд
ничество, Китай на деле 
с самого начала придержи
вался антииндийской на
правленности в своей внеш
неполитической деятельно
сти. По этому поводу вид
ный индийский журналист 
Гириш Матхур пишет в бро
шюре «Дели—Пекин», что 
китайцы никогда не призна
вали за Индией права на 
проведение самостоятельной 
политики. Даже в лучшие 
времена индийско-китайских 
отношений Индия для них 
была лишь «младшим парт
нером».

Развивая эту мысль, ин
дийская газета «Патриот» 
подчеркивает, что «могуще
ственная Индия, независи
мая в политическом, эконо
мическом и военном отноше
ниях, представляется Китаю 
препятствием на пути к 
осуществлению его шовини
стических замыслов».

Именно поэтому главная 
цель правителей Чжуннань-

Ш была и остается в том, 
бы окружить Индию гр- 
арства.ми, которые отно

сились бы к ней с недове
рием и даже враждебно, что
бы ослабить ее позиции на 
международной арене, осо
бенно в движении неприсое
динения, а если удастся, то 
расчленить на мелкие госу
дарства, которые были бы 
послушным орудием в ки
тайских руках. «Развитие 
обстановки в расположен
ных на границе с Китаем 
северо-восточных штатах 
Индии не дает оснований 
для оптимизма, — пишет 
военный обозреватель
Р. Рам Рао в журнале 
«Линк». — Китайцы продол
жают поддерживать там 
разного рода сепаратистские 
элементы. Цель их состоит 
в том, чтобы создать в этом 
районе несколько мелких, 
зависимых от Пекина госу
дарств».

Угроза повстанческих дей
ствий племен нага и мизо 
за последние месяцы значи
тельно возросла. Враждебно 
настроенные элементы, про
шедшие подготовку в Китае, 
непрерывно просачиваются 
в уязвимые пограничные 
районы. Практически не 
прекращаются террористиче
ские акции вооруженных се
паратистов в северо-восточ
ных районах Индии, получа
ющих всестороннюю по. 
мощь и поддержку Пекина.

«Китай сказывает помощь 
повстанцам в Нагаленде, Ми
зораме, Манипуре, некото
рых районах Ассама и За
гадкой Бенгалии, — расска 
зывает еженедельник «Демо
кратии уорлд». — Недавние 
кровавые столкновения на 
границе между Нагалендом 
и Ассамом показывают, что 
Пекин оказывает массиро

ванную помощь враждеб
ным Индии элементам на 
северо-востоке». Хорошо из
вестно, продолжает ежене
дельник, что «сотни мани- 
пурцев проходили в Тибете 
военное обучение и верну
лись недавно, имея при себе 
новейшее оружие».

Правители Чжуннаньхая и 
их агентура пытаются в пос
леднее время расширить зо
ну подрывной деятельности, 
распространить ее на другие 
районы Индии. Пекин, в 
частности, снова разжигает 
националистические настро
ения среди населения штата 
Сикким, с которым Индию 
тесно связывают историче
ские, политические, эконо
мические и культурные свя
зи. В Пекине безуспешно 
пытались представить вхож
дение Сиккима в состав Ин
дии как «акт агрессии и ко
лониальной экспансии с ин
дийской стороны».

Активизация диверсион
ных акций китайской аген
туры отмечается также в 
штатах Ассам, Бихар, Уттар- 
Прадеш, Западная Бенгалия 
и в других, что осложняет 
'обстановку в этих районах, 
особенно в условиях, когда 
здесь обостряется политиче
ская борьба, связанная с 
подготовкой к внеочередным 
выборам в нижнюю палату 
парламента страны.

Параллельно о этим пе
кинская дипломатия начала 
вновь пропагандировать пре 
словутую идею создания гак 
называемого «Восточного го
сударства», в которое, по 
замыслам ее авторов, во
шли бы Западная Бенгалия 
и северо-восточные штаты 
Индии, а также Бангладеш. 
Характерно, что эта враж

дебная акция предпринята 
Пекином в то время, когда 
начало укрепляться доверие 
в отношениях между Инди
ей и Бангладеш.

В последние дни внимание 
индийской общественности 
привлечено к событиям в 
Бутане — государстве, рас
положенном на южных 
склонах Гималаев, где нача
лись вторжения подразде
лений китайских войск. По 
индийско-бутановому догово
ру 1949 года Индия несет 
ответственность за внешние 
отношения Бутана. Пытаясь 
оказать нажим на Индию, 
Пекин добивается пересмот
ра этого договора, что при
вело бы к подрьшу индий
ской системы обороны в се
веро-восточном районе и 
распространению в нем ки
тайского влияния. Нынеш
няя провокация китайцев 
на границе с Бутаном, пи
шет газета «Таймс Оф Ин
дия», это преднамеренная 
акция, предпринятая Пеки
ном с тем, чтобы вытащить 
на свет вопрос о бутано-ин
дийской границе в самое 
неподходящее для Индии 
время, когда основное вни
мание здесь сосредоточено 
на подготовке к предстоя
щим парламентским выбо
рам.

Судя по всему, Пекин не 
отказался от известного те
зиса Мао Цзэдуна, согласно 
которому Тибет является 
«ладонью Китая, а Ладакх. 
Непал, Бутан, Сикким и На
галенд — ее пятью пальца
ми». Вероятно, правитеяц 
Чжуннаньхая не оставляют 
мысли сжать эту руку в ку
лак.

И. КЛИМОВ.

(
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невник
ИСКУССТВ В ЕР Н О С ТЬ  СВОЕЙ ТЕМЕ

В начале октября—канун 
своего 60-летия — С. И. Да. 
нилин намерен открыть две
ри своей мастерской для то
мичей. К этому дню он вы
ставит здесь все, что кажет
ся интересным самому, над 
чем работал последние годы: 
эскизы памятников воинам- 
сибирякам, погибшим в го
ды Великой Отечественной 
войны, заказанные их зем
ляками, скульптурные порт
реты строителей, ученых, 
студентов. Среди них — 
бюст одного из первооткры
вателей томской нефти 
А. И. Ермакова, портреты 
проектировщиков Томского 
нефтехимического комбина
та. Будут здесь и малень
кие гипсовые фигуры, ре
шенные в лирическом пла
не, выполненные динамич
но и тонко.

Трудно давать отчет за 
тридцать лет своей деятель
ности. Нелегко показать 
главное, тем более что луч

шие работы давно уже при
надлежат не только ему. 
Более тридцати памятников, 
отлитых в чугуне и бетоне, 
украшают сегодня улицы и 
площади Томска и многих 
районов области. Широко 
известны бюст декабриста 
Г. С. Батенькова, памятники 
Героям Советского Союза 
А, Ф. Лебедеву в Александ
ровском и Марии Октябрь
ской в Томске, бюсты выда
ющегося ученого Сибири 
П. П. Крылова . и заслужен
ного врача РСФСР Т. Е. Си- 
бирцева. К 375-летию Том
ска по проспекту Лени
на возле школы № 32 от
кроется еще один памят
ник известному томскому 
революционеру Аркадию 
Иванову, расстрелянному 
колчаковцами в 1918 году. 
Выполненный в граните ле
нинградскими мастерами- 
камнерезами по эскизам 
Данилина, памятник лако
ничен и строг. В создании 
его художнику помогли ис
торические материалы, фо
тографии, воспоминания со

ратников и родных. Облик 
борца за свободу отличают 
подлинное благородство, 
глубокий ум, целеустрем
ленность, могучая сила во
ли. Это, бесспорно, одна из 
лучших работ скульптора.

История нашего сибир
ского края, его сегодняш
ний день всегда привлекали 
Данилина (уроженец Под
московья, он 25 лет назад 
приехал в Томск и остался 
здесь навсегда). Но основ
ной темой на протяжении 
многих лет остается в его 
творчестве тема войны, во
инской доблести. Многие 
монументы, композиции, 
скульптурные портреты по- 
овящены подвигу советских 
солдат-освободителей. Де-i 
сятки солдатских лиц — 
дань памяти ушедшим за
щитникам, дань собствен
ной памяти... Данилин вое
вал. В 1939 году в составе 
36-й ордена Ленина мото
стрелковой дивизии на Хал
кин-Голе, в 41-м — под Мо
сквой, затем—на Северо-За
падном фронте. В свободные

минуты рисовал, и товари
щи по оружию становились 
первыми его зрителями. Со
хранилось только несколько 
рисунков тех лет. При пере
броске войск многое утеря
но, остальное пропало под 
Старой Руссой, где Данилин 
получил тяжелое ранение. 
Только благодаря военным 
хирургам он сохранил ле
вую руку.

В 1945 году Сергей Ива
нович пришел поступать в 
Высшее художественно
промышленное училище в 
Москве (бывшее Строганов
ское) на факультет архитек
турно-декоративной скульп
туры и был принят сразу на 
четвертый курс. Студентом 
участвовал в проектирова
нии новых станций метро
политена, успешно защитил 
диплом и после двух лет ра
боты преподавателем в 
Курском художественно- 
графическом педучилище 
приехал в Томск. Здесь он 
радостно и вдохновенно за
нялся творчеством, и первая

персональная выставка, со
стоявшаяся в 1970 году, да
ла представление о мастер
стве и широких интересах 
ваятеля. Люди с героиче
ской или яркой трудовой 
биографией, Герои Социали
стического Труда, ученые, 
молодые люди, только всту
пающие в жизнь, к ним 
обращался внимательный 
взгляд художника, и эта 
серия скульптурных портре
тов давала обобщенный об
раз нашего современника. 
Привлекали на выставке и 
произведения, посвященные 
Победе советских людей в 
минувшей войне — «Ветеран 
войны», «Родина-мать», 
«Партизанка», «Солдат».

Нынешние работы, выпол
ненные, как и прежде, в 
сдержанной, даже скупой 
манере, привлекают образ
ным раскрытием замысла. 
И, как всегда, основной для 
художника остается тема 
солдатского труда, великого 
человеческого подвига.

Л. СЕРДЮК.
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I
А н а т о л и й  
в гостях у
НОВОСИБИРСК, 17 сен

тября. (Корр. ТАСС). Тепло, 
сердечно принимали ново
сибирцы чемпиона мира по 
шахматам Анатолия. Карпо
ва.

Гость сибиряков побывал 
в академгородке, научном 
центре ВАСХНИЛ, встре
тился с рабочими авиацион
ного завода им. Чкалова, 
выступил с лекциями, про
вел сеансы одновременной 
игры.

Любителей шахмат, ко
нечно, интересовали творче
ские планы чемпиона.

— Через полтора месяца,
— сообщил Карпов на пресс- 
конференции, — выступлю 
в голландском городе Тил
бурге в турнире, традицион
но собирающем сильный 
гроссмейстерский состав. 
Эти турниры проводятся 
ежегодно. Мне уже довелось 
играть и выйти победите
лем в первом из них.

— Кого вы хотели бы ви
деть соперником в предстоя
щем матче за шахматную 
корону?

— Готов играть с сильней
шим претендентом. Наде
юсь победить.

— Какое место в жизни 
шахматного чемпиона за
нимает физическая подго
товка?

— Увлекаюсь плаванием,

К а р п о в  
сибиряков

хожу на лыжах, учусь иг
рать в теннис, не забываю 
велосипед. Серьезных ус
пехов в этих видах не до
стиг, но и не ставил таких 
целей.

— Кого из большого отря
да молодых советских шах
матистов можно выделить?

— Очень перспективен 
Каспаров. Однако ему пред
стоит еще много поработать. 
Из -моих сверстников, хотя 
для шахмат этот возраст — 
уже не молодость, следует 
назвать Балашова, Ва'ганя- 
на, Романишина. Резко 
продвинулся вперед Беляв
ский.

— А что Скажете .о Цеш. 
ковском, единствен н о м 
гроссмейстере-сибиряке?

— Ему мешают цейтноты.
Не будь их, Цешкозский 
уже в прошлом отборочном 
цикле добился бы больших 
успехов. Кстати, в скором 
времени Сибирь получит 
еще одного международного 
гроссмейстера: право на
присвоение высшего шах
матного звания завоевал но
восибирец Геннадий Тимо
щенко.

— За последние годы мно
го новых звезд появилось 
среди зарубежных шахма
тистов...

— Самый перспективный

из них, на мой взгляд, — 
Ян Тимман из Голландии. 
Уже сейчас он имеет реаль
ные шансы стать претенден
том.

На пресс-конференции 
Карпов прокомментировал 
партии телематча, в кото
ром новосибирцы играют 
против «электронного гросс
мейстера», созданного в 
академгородке. Чемпион 
мира отметил, что исполь
зование машин может при
нести пользу при обучении 
шахматам. Да и ведущим 
шахматистам ЭВМ сэконо
мит немало сил и времени 
при подготовке к турнирам.

Многочисленных болель
щиков привлекли сеансы. 
В академгородке с чемпио
ном на шести досках с ча
сами играли доктора и кан
дидаты наук, научные сот
рудники. На обдумывание 
ходов каждый из соперни
ков получил по шестьдесят 
минут. Кандидатам наук 
перворазряднику Б. Лукья
нову и кандидату в мастера 
Ю. Лаврентьеву удалось 
свести партии вничью.

Сеанс во Дворце культу
ры им. Чкалова проходил на 
двадцати досках. Тринад
цать партий выиграл сеан
сер, семь — закончились 
вничью. В числе отличив
шихся — девятиклассники 
63-й школы: чемпион Рос
сии среди юношей В. Рубан 
и чемпион Новосибирска 
А. Гольдин, а также школь
ница, чемпионка общества 
«Труд» среди юных шахма
тисток Н. Жолнерова.

С ПРИЦЕЛОМ НА ОЛИМПИАДУ
Восемнадцатого сентября 

стартует 34-й чемпионат 
страны по хоккею. Борьбу 
за медали в четырехкруго
вом турнире (264 матча) по
ведут двенадцать сильней, 
ших команд, представляю
щих Москву и Горький, Ригу 
и Челябинок, подмосковный 
Воекресенск и Киев, Ленин
град и Свердловск. Впервые 
в высшей лиге будут высту
пать хоккеисты Ижевска.

— Нынешнее всесоюз
ное первенство проходит 
в особый сезон — олим
пийский, — сказал в бесе
де с корреспондентом ТАСС 
начальник управления хок
кея Спорткомитета СССР, 
заслуженный мастер спор
та Б. Майоров. — Подго
товка к Олимпиаде в Лейк- 
Плэсиде будет идти и в мат
чах чемпионата страны. В 
нынешнем сезоне мы отка
зались от сдвоенных матчей, 
что позволит четче планиро
вать и проводить учебно
тренировочную работу в 
клубах. Игры будут в основ
ном проходить через два дня 
на третий.

Более половины чемпиона
та — 25 туров из 44 — прой
дет за первые два с полови
ной месяца турнира. А за
вершится чемпионат вес
ной — в конце апреля.

Подготовке к олимпийским

стартам ныне подчинены и 
многие выступления на меж
дународной арене наших 
первой и второй сборных, 

• ведущих клубных команд. 
Ряд из этих соревнований 
уже позади. ЦСКА, напри
мер, выиграл международ
ный турнир на катках ФРГ. 
Затем московские армейцы, 
как известно, имеющие са
мое большое представитель
ство в олимпийской сборной, 
о успехом выступали в со
ревнованиях за Кубок евро
пейских чемпионов в Авст
рии. Несколько дней тому 
назад сборная СССР верну
лась из Праги, где в третий 
раз подряд в остром сопер
ничестве со сборными ЧССР, 
Швеции, Финляндии и олим
пийской командой . Канады 
завоевала кубок «Руде пра
во».

В нынешнем сезоне люби
телей хоккея, надеюсь, ожи
дает много интересных мат
чей. В чемпионате страны 
лучшие шансы на «золото»—1 
по-прежнему у московских 
армейцев. Но полагаю, что 
столичные «Динамо» и 
«Спартак» окажут лидерам 
более упорное сопротивле
ние, нежели это было в пос
ледние сезоны. Лучшей игры 
мы вправе ждать и от ряда 
других команд, располагаю
щих неплохим составом.

Как и ранее, видимо, ин
тересно пройдет традицион! 
ный декабрьский турнир 
«Известий».

Во время декабрьско-ян
варского перерыва в чемпио
нате, помимо «известинско
го» турнира, в международ
ных матчах за рубежом вы
ступят вторая сборная стра
ны, наши лучшие клубы.

В частности, намечается 
визит в Северную Америку 
для матчей с профессиона
лами НХЛ московских ко
манд ЦСКА, «Динамо» и не
которых других. Чемпион 
страны и обладатель Кубка 
европейских чемпионов — 
ЦСКА 31 декабря встретится 
в монреальском «форуме» с 
обладателем кубка Стэнли — 
«Монреаль канадиенс».

Большое внимание мы бу
дем обращать на соревнова
ния клубов первой лиги 
(здесь 16 клубов, представ
ляющих крупнейшие города 
РСФСР, Белоруссии, Узбе
кистана, Латвии), второй 
группы класса «А», класса 
«Б», молодежных, юноше
ских и детских команд: ведь 

. и в массовости—тоже залог 
высокого класса советского 
хоккея, заслуженно снискав
шего международное приз
нание. 1

(ТАСС).

В П Е Р Е Д И  -  М И Х А И Л  Т А Л Ь
РИГА, 17 сентября. 

(ТАСС). При доигрывании 
неоконченных партий риж
ского межзонального турни
ра шахматистов лидер со
ревнований Таль победил 
Любоевича и сыграл вни
чью с Ларсеном, который, в 
свою очередь, нанес пора
жения Майлсу и Родригесу. 
Георгиу выиграл у Римс-

дейка и Медниса. Три побе
ды одержал Полугаевский— 
над Кузьминым, Романиши- 
ным и Буазизом. Любоевич 
выиграл у Тройса, Ромаци- 
шин проиграл Кузьмину, 
Буазиз — Цешковскому, а 
последний — Тарьяну. Вни
чью завершились партии — 
Романишин — Цешковский, 
Майлс — Гринфельд, Рибли 
— Римсдейк. Адорьян и

Рибли закончили вничью 
встречу девятого тура. Не 
доигрывались партии Адо- 
рьяна с Меднисом и Рома- 
нишиным.

Положение в лидирую
щей группе после девяти 
туров: Таль — 7,5, Георгиу 
и Ларсен — по 7, Полугаев
ский — 6,5, Рибли — 5,5,
Адорьян — 5(2).

Ч Е М П И О Н А Т  Ф У Т Б О Л И С Т О В
Встречей столичных же

лезнодорожников с футбо
листами «Зенита» на москов
ском стадионе «Локомотив», 
которая закончилась вни
чью — 1:1 (0:0), заверши

лись 17 сентября игры 24-го 
тура чемпионата страны. В 
начале второго тайма счет 
открыл москвич Петракоз 
(53-я минута). Спустя две

минуты, ответный гол провел 
Казаченок. Эта ничья не да
ла ни одного очка «Локомо
тиву», так как она десятая 
по счету.

(ТАСС).

К Н И Г И  И М И К Р О Ф И Л Ь М Ы
Каждое новое поколение 

студентов университета 
прежде всего знакомится с 
научной библиотекой. Вот и 
нынче новичков радушно 
встретили здесь. Все студен
ты быстро получили учеб
ники и читательские биле
ты. Здесь обслуживание сту
дентов первых курсов по
ставлено на поток. Это в че
тыре раза сократило время, 
необходимое для оформле
ния новых читателей.

Появилась в библиотеке и 
еще одна 'новинка. Это зал 
для просмотра микрофиль
мов. Пока фонд не превыша

ет тысячи фильмов, однако 
популярность их велика. 
Здесь можно увидеть редкие 
произведения литературы, 
тиражи небольших изданий. 
В университете создана спе
циальная фотолаборатория, 
которая будет выпускать 
эти микрофильмы.

Высокое качество обслу
живания студентов и про- 
фессорско - преподаватель- 
ското состава '— давняя 
традиция работников ста
рейшей библиотеки.

Е. СОЛДАТОВ, 
студент отделения жур
налистики университета.

й У ИЙС ВО Л В О Р Е...

Разыскиваю  однополчан из 
89-го особого военно-строитель
ного полна. Вместе с Алексан
дром Курянковым, Петром Ху- 
деевым и другими шли мы до
рогами войны. Где вы, ребята? 
Я живу сейчас по адресу: 
656907, Алтайский край, сов
хоз «Барнаульский», централь
ная усадьба, д. 24-К, 17. Куда- 
шов Степан Сергеевич.

* *'*
Разы скиваю  однополчан

Алексея Волоса, Ивана Клубня, 
Евгения Воробьева, Ивана Ко
сова и других своих боевых 
товарищ ей, сослуживцев по 
бывшему 1-му гвардейскому 
механизированному корпусу  
генерала И. Н. Русинова, ко
торых прошу отозваться по 
адресу: 346100, г. Миллерово 
Ростовсной области, ул. Ко
м итетская, 7, Филимонову В. И. 

* * * .
Совет ветеранов 70-й Красно

знаменной орденов Суворова и 
Кутузова Верхнеднепровской  
стрелковой дивизии разы ски
вает однополчан, служ ивш их в 
68-м, 252-м, 329-м стрелковых, 
227-м артиллерийском полках  
и других частях дивизии. Про
сим отозваться по адресу: 

397224, с. Краснореченка, Гри- 
бановский район, Воронежская 
область, Дементьеву А. А. — 
председателю совета ветера
нов.

Томскому детскому клубу 
«Ровесник» в этом году ис
полняется пять лет. Все это 
время руководит им опыт
ный педагог Тамара Петров
на Чумакова. Во многом 
благодаря ей клуб стал при
тягательным центром для 
детворы. Разместился «Ро
весник» в двухэтажном зда
нии. В прекрасно оборудо
ванном (кстати, с помощью 
ребят) помещении чисто, 
уютно. На стене вывешен 
кодекс . юного спортсмена, 
который гласит: «Люби свой 
клуб. Борись за его спортив
ную честь. Научился сам, 
научи товарища... Учись на 
«хорошо» и «отлично». Будь 
скромен».

В «Ровеснике» есть свой 
совет, куда входят#' лучшие 
спортсмены. Ежемесячно на 
его заседаниях обсуждаются 
дела клуба, заслушиваются 
отчеты капитанов команд. 
И. конечно, достается тем, 
кто, став чемпионом, начал 
зазназаться, нарушать ре
жим или получил в школе 
низкую оценку. ‘

Команда «Ровесника» — в 
числе лидеров городских со
ревнований. Особый успех 
выпал на долю шахматистов 
и шашистов клуба в этом 
году. Они стали чемпион а- 
ма города среди детских 
клубов. Отлично провела 
все встречи второклассница 
Вероника Сироткина. Она 
обыграла всех соперниц и 
получила специальный приз. 
Отмечен призом и восьми
классник Вова Гусельников.

Особой популярностью у 
ребятишек микрорайона 
пользуются футбол и хок
кей. Команды по хоккею и 
футболу были неоднократ
ными призерами и чемпио
нами города, области. Вы
езжали юные хоккеисты и 
в другие города. Особенно 
запомнилась поездка в Са
ратов. Там проходил всесо
юзный финал клуба «Золо
тая шайба». Ребята из «Ро
весника» познакомились с 
известными хоккеистами 
Е. Зиминым и И. Ромишев- 
ским, разговаривали с пре
зидентом клуба «Золотая 
шайба» А. В. Тарасовым,

во Дворце спорта участвова
ли в играх турнира. «Ровес
ник» стал пятой командой 
страны, получил вымпел 
ЦК ВЛКСМ, клюшки с ав
тографами хоккеистов сбор
ной СССР. Ребята и сейчас 
рассказывают своим сверст
никам об этой поездке. И 
все слушатели потом просят 
записать их в хоккейную 
секцию. Сейчас в этой сек
ции под руководством тре- 
неров-общественников Ра
виля Шайдуловича Сагито’ва 
и Юрия Леонидовича Сте
панова занимается более ста 
мальчишек.

Нужно отметить, что ре
бята Живу!1 не одним хок
кеем. Они с удовольствием 
посещают и кружки художе
ственной самодеятельности. 
Ведь при клубе работают 
вокальный и танцевальный 
кружки, а театр кукол ор
ганизован самими ребятами. 
С интересными программа
ми выступают юные арти
сты перед ребятишками 
детских садов и микрорай
она.

Но все же главное — это

опорг. Сейчас все команды 
полностью обеспеч ен ы  
спортинвентарем и формой. 
В прошлом году рядом с 
детским клубом построена 
хоккейная коробка. Рядом 
с ней оборудовано помеще
ние под раздевалку.

Основной показатель рабо
ты клуба — участие в годо
вой спартакиаде клубов го
рода, которая проводится 
в трех возрастных группах 
по футболу, настольному 
теннису, шахматам. Два по
следних года «Ровесник» 
был победителем таких 
спартакиад, а нынче нахо
дится в призовой тройке.

Тренеры и педагоги клуба 
■привлекают детей к регу
лярным занятиям физкуль
турой и спортом, сдаче нор
мативов комплекса ГТО, 
вместе с ними участвуют в 
экскурсиях и походах, про
водят спартакиады под де
визом «Сильные, смелые, 
ловкие». Интересными бы
вают спортивные вечера «От 
дворовых команд до олим
пийских чемпионов», «Спорт 
нам поможет силы умно
жить», а также викторины. 
Летом ребята с удовольстви
ем отдыхают в пионерском 
лагере при клубе «Ровес
ник».

В. ШЕШУКОВ.

СРЕД А, 19 сентября  
П ЕРВА Я ПРОГРАММА  

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. «Ребя

там  о зверятах». 11.35. «В поис
ках  истины». 1-я серия. 12.43. 
Новости.

12.50 до 17.20 —  перерыв.'
17.20. «Русская речь». 17.50. 

«Как человек познает мир». 
Ведущ ий — руководитель ав
торского коллектива учебника 
«Обществоведение» Г. X. Ш ах
назаров.

ТОМСК
18.20. Цв. Новости. 18.35. 

«Вестник ЦНТИ». «Рационали
заторы  области подводят и то
ги». 19.05; «В лесном цехе об
ласти». ̂ 19.20. «Сельская новь». 
«Комбайны покидают поле». 
Репортаж  из совхоза имени 
50-летия СССР.

МОСКВА
19.35. «Человек и закон».

20.00. «Веселые нотки». 20.15. 
«Сегодня в мире». 20.30. «Пес
ня-79». 21.00. «В поисках исти
ны». 2-я серия. 22.30. «Время».
23.00. Кубок У Е Ф А  по футболу. 
«Динамо» (Киев) —  Ц С КА  «Ссп- 
темврийско знаме» (Болгария). 
Трансляция из Киева. В пере
рыве — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

19.30. «Фильм — детям». 
Мультф ильм . 19.40. «Томску — 
вы сокую  дисциплину труда и 
быта». Репортаж  с выставки, 
посвященной охране окруж аю 
щей среды.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире». 

ТОМСК
20.30. Ц в .. Новости. 20.45. 

«Сквозь горы». Научно-попу
лярный фильм. 21.05. «Неиз
вестный. которого знали все». 
3-я серия.

П Е Ш Е Е
СРЕД А, 19 сентября

7.36. Обзор последних извес
тий. 7.44. «Почтовый ящ и к  ра
дио». 9.15. По страницам  газе
ты  «Красное знамя». 9.31. «Сме- 
йа». П рограмма для молодежи. 
«Ты ж ивеш ь на селе». «Отчеты 
и выборы  в комсомоле». 
«Учиться —  ленинский завет». 
«Рассказываем  о работе совета 
молоды х специалистов объеди
нения Томлеспром. 19.50. 

Последние известия. 20:01. 
«Смена».. Повторение утреннего 
выпуска. ,Г ,

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Д ш и
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Леди Каролина Лэм» (две 
серии) — 8-30. 11. 13-20. 16,
18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
«Емельян Пугачев» (две се

рии)— 9, 12. 15, 18. 20-50. «Шла 
собака по роялю» — 8-40, 10-20. 
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20, 
22. Зал кинохроники. «Десять 
минут с В. В. Тихоновым», «Вы

сота», «Гимнастика: олимпий
ские надежды», «Вызов» — 9. 
10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 15-40. 
18. «На концерте Людмилы Зы 
киной», «Национальная гале
рея» — 14-25, 16-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Кот в мешке» — 8-40, 10-20,

13- 40, 15-25, 17-10, 18-50. 20-35.
22-10. М ультсборник для взрос
лых. «Цирк зверей» — 8-50,
13-35, 16-45, 20. «Центровой из 
поднебесья» — 12, 15-10, 18-20, 
21-35. «Любаша» — 10-30.

«СИБИРЯК»
Мультсборник No 93 — 9-20. 

«Зорро» (две серии) — 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

«ПИОНЕР»
«Новые приключения капита

на Врунгеля» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 21-50. «Про
щание с Петербургом» — 20-10.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«В зоне особого внимания»—
16, 18, 20:

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Красный галстук» — 11, 15. 
«Виноватый» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Человек в железной мас

ке» — 15, 17, 19, 20-50.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ» 
«Клеопатра» (две се ри и )— 

17-30, 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ 
«Случайные пассажиры» — 

18, 20.

В г. Томске по ул. Иванов
ского, 6 открыт автоцентр 
КамАЗ, Предприятия обла
сти, имеющие автомобили 
КамАЗ, должны заключить 
договоры о техническом со
трудничестве.

„„и ,,,,,,,,,,,,,,,,,;,,,,,,,,,,,,,,,,,.....iiimiiimiiimmiiiimiiiiiiiiiHiiiiiiiimiiiiiiimiiiiii ihhiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiiiiiik
Управление культуры Томского облисполкома 

ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ 
РЕПЕРТУАР НА ОКТЯБРЬ

ОТКРЫТИЕ 120-го ТЕАТРАЛЬНОГО 
СЕЗОНА

6, суббота
лауреат Государственной премии СССР

„  С. Залыгин
«СОЛЕНАЯ ПАДЬ»

(народная драма в 2-х действиях)
7, воскресенье А. Арбузов

«В ЭТОМ МИЛОМ СТАРОМ ДОМЕ»
(водевиль-мелодрама в 2-х частях).

9, вторник В. Брехт
«МАМАША КУРАЖ И ЕЕ ДЕТИ»

(пьеса в 2-х частях).10, среда
В. Маяковский«КЛОП»

(феерическая комедия в 3-х частях).
11, 25, четверг

М. Горький
«ВАССА ЖЕЛЕЗНОВА»

(пьеса в 2-х действиях).
12, 26, пятница

Н. Гоголь
«ЖЕНИТЬБА»

(совершенно невероятное событие в 2-х частях)
13, суббота, 14, воскре

сенье (утро), 18, четверг
М. Мейо, М. Энникен

«ЛГУНЬЯ»
(комедия в 3-х действиях).

14, воскресенье,
23, среда •

В. Черных
«ПРЕВЫШЕНИЕ ВЛАСТИ»

(пьеса в 2-х действиях).
16, вторник,
28, воскресенье (вечер)

А. Вампилов
«ПРОЩАНИЕ В ИЮНЕ»

(комедия из студенческой жизни в 2-х действиях)17, 24, среда

«СИРАНО ДЕ БЕРЖЕРАК»
Э. Ростан

................................................................................................UIlillllHIIIIIHBEH

(героическая комедия в 3-х частях).19, пятница

«МИССИС ПАЙПЕР ВЕДЕТ СЛЕДСТШЩ»™'4  °Л
(комедия-детектив в 3-х действиях).

20, суббота, 21 воскресенье,
30, вторник

Спектакль будет объявлен особо.
27, суббота, 28, воскре
сенье (утро)
ПРЕМЬЕРА

Ж. Ануй
«АНТИГОНА»
(пьеса в 2-х актах).

Главный режиссер театра — Ф. Григорьян.
^Начало спектаклей: вечерних — в 19-30, утренних — в

Билеты продаются в кассе ежедневно с 10 до 20 часов; 
Принимаются заявки на коллективные посещения 
Телефоны: заместителя директора — 2-21-60, главного 

администратора — 2-28-46, кассы — 2-29-04.
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Комитет по физической культуре и спорту при 
Совете Министров СССР

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
25—26, 29—30 сентября

ЧЕМПИОНАТ СССР ПО ХОККЕЮ 
С ШАЙБОЙ

первая лига класса «А»
25—26 сентября 
СКА (г. Новосибирск)
29 — 30 сентября 
СКА (г. Новосибирск)
Начало матчей — в 19 час. 30 мин.
Открыта предварительная продажа билетов в кассах 

дворца с 18 сентября.

— «КРИСТАЛЛ» (г. Саратов); 

«ЛОКОМОТИВ» (г. Москва).

Кировский райком  / КПСС, 
ректорат, партбюро и мест
ком  Томского государствен
ного педагогического инсти
тута  им. Ленинского комсо
мола с глубоким  прискор
бием извещ аю т о смерти 
бывш его ректора института, 
члена КПСС с 1928 г., пер
сонального пенсионера рес
публиканского значения, 
доцента

ФЕДОРОВА
Василия Федоровича

и вы ражаю т соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Вынос тела — 20 сентяб
ря, в 14 час. 30 мин., из 
аудитории 121-й главного 
корпуса института  (Комсо
мольский проспект, 75).

Коллектив ордена ' Ок
тябрьской Революции мано
метрового завода с. глубо
ким  прискорбием сообщает 
о преждевременной кончине 
участника создания завода 
ветерана труда

ОСИПОВА
Николая Ивановича

и выражает глубокое собо
лезнование семье покой
ного.

Томский институт автомг 
тизированных систем  ynpa i 
ления и радиоэлектроник 
вы ражает соболезновани 
старш ему научному сотру; 
нику Б. И. Авдоченко 
связи со смертью  его отца 

АВДОЧЕНКО  
Ивана Николаевича.
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